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La Amazonía representa la mitad de los bosques
tropicales de todo el planeta

Sin bosques,
el cambio climático

se acelera
Los pueblos indígenas habitan la selva desde siempre. El modelo
extractivista avanza sobre esos territorios. Fallos históricos en
Ecuador.                                                                           Pág.10

Social 21 La Tendencia propone que el Estado se
haga cargo de la industria minera

"Hay que decir las
cosas como son"

Con una franqueza poco usual, Martín Ayerbe, referente de So-
cial 21 La Tendencia, habla sobre explotación petrolera y minera
y su importancia geopolítica. Resalta la tradición del Estado
empresario de las décadas del 40 y el 50 y sostiene que se debe
volver a ese modelo de país. Cuidado del ambiente sí y explota-
ción minera también.                                                           Pág.8

Bomberos Voluntarios de Tigre estuvieron
colaborando en Corrientes

"El bombero, uno
lo lleva adentro"

A raíz de los terribles incendios en la provincia de Corrientes
fueron convocados bomberos de toda la provincia de Buenos
Aires. Desde Tigre centro salieron tres bomberos con un camión
cisterna de 9000 litros. Se enfrentaron al fuego, al calor, a la
sequía, a la mortandad de animales. Dijeron que, si fuese necesa-
rio, volverían.                                                                    Pág.4



Qué cambió en todos estos años?
El presupuesto debe equilibrarse, el tesoro debe ser reaprovisionado, la deuda pública debe ser disminuida, la arrogancia de los funcionarios debe ser moderada y controlada,
y la ayuda a otros países debe eliminarse, para que Roma no vaya a la bancarrota. La gente debe aprender nuevamente a trabajar, en lugar de vivir a costa del Estado.

Marco Tulio Ciceron, año 55 A.C
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En el Concejo Deliberante (CD), el intendente Julio Zamora
encabezó la apertura de Sesiones Ordinarias 2022 y aseguró: "Tene-
mos la obligación de convertir a Tigre en el mejor Municipio de la
Provincia de Buenos Aires". Allí, anunció importantes obras a desa-
rrollar por la gestión en los próximos años como la construcción del
Hospital Municipal de Alta Complejidad de Tigre, 170 cuadras de
asfaltos, dos microestadios y un nuevo teatro en El Talar y la co-
nexión de 25 mil luminarias LED en diferentes localidades, entre
otras.

"Estamos atravesando una etapa en Tigre donde necesita-
mos tender puentes y pensar juntos el distrito que queremos. Uno

puede hacer anuncios de ideas, proyectos y
obras que tenemos previstas pero hay temas
que nos exceden y debemos conversar tanto
con los vecinos como con la clase política que
representa a la comunidad", señaló el jefe co-
munal.

Entrado en su alocución, el intendente hizo
hincapié en el récord de obras de infraestructu-
ra escolar que el Gobierno comunal llevó ade-
lante para mejorar la calidad educativa. Enume-
ró: la inauguración de la Escuela N°19 de Tron-
cos del Talar y la Escuela N°46 del barrio Las
Tunas; tres jardines de infantes y dos munici-
pales; el avance de la ampliación de la Escuela
Técnica N°2 de Ricardo Rojas; y 300 interven-
ciones en diversas instituciones del partido que
permitieron que 180 mil alumnos comiencen
las clases de manera óptima. Destacó el progra-
ma "Tigre Educa", el cual beca por año a más de
350 estudiantes; y la entrega de más de 6 mil

kits escolares. A fines del 2021, Zamora firmó un convenio con el
Departamento de Artes Visuales de la Universidad Nacional de las
Artes, para establecer la incorporación de la Licenciatura en Artes
Visuales a la oferta académica en el Centro Universitario Tigre (CUT).

En materia de salud, Zamora anunció que se dará inicio a la
construcción del nuevo Hospital Municipal de Alta Complejidad,
ubicado sobre Benito Lynch - detrás del Polideportivo Domingo F.
Sarmiento - que dispondrá en una primera etapa de 142 camas de
internación y una vez culminada la obra contará con 464 camas y
una superficie total de 25.000 m2. Recordó la culminación de los
Centros de Atención Familiar y Salud de Talar Sur y Carupá y la
revalorización de los otros 21 CAFyS municipales junto al Gobier-
no bonaerense.

Dentro del mismo tópico, el intendente comunicó que el
Municipio incorporó al Sistema de Emergencias Tigre (SET): tres
nuevas ambulancias, tres lanchas, un ómnibus de traslado, un móvil
para la derivación de pacientes oncológicos y personas con
discapacidad y tres vehículos de asistencia para casos leves. Repa-
só sobre el funcionamiento del Hospital Materno Infantil que el año
pasado atendió 25 mil partos; las operaciones históricas que se
efectuaron en el 2021 como la reimplantación del pie de un niño y
una neurocirugía; y la ampliación de la unidad pediátrica.

En servicios públicos, Zamora comunicó que este año se
construirán 170 cuadras de asfalto en diferentes localidades; se in-
tervendrán otros 23 espacios verdes que se sumarán a las 71 plazas
y sendas aeróbicas revalorizadas; la construcción de 15 mil metros
de veredas vecinales; 10.000 metros de cañerías para continuar eli-

minando las zanjas a cielo abier-
to; y la conexión de 25 mil
luminarias LED. También resal-
tó obras ejecutadas de forma
mancomunada con el Gobierno
Nacional como la Av. Juan B
Justo (ex 197) desde Av. Liniers
hasta Alberdi y desde esa arte-
ria hasta Av. Crisólogo Larralde,
en Troncos del Talar; la Av.
Hipólito Irigoyen, entre los
puentes de El Talar y General
Pacheco; y la revalorización de
la Ruta 9, desde Henry Ford
hasta General Pacheco. Para ce-
rrar este ítem, comunicó que la
comuna tiene prevista la
repavimentación de la Av. Italia,
entre la Ruta 27 y el Canal La
Rioja, en Benavídez, para mejo-
rar la circulación en dicha zona.

En seguridad ciudadana, el
jefe comunal comunicó que tras
la labor conjunta entre los go-
biernos nacional, provincial y co-
munal, Tigre es el Municipio de
toda la Provincia que cuenta con

Julio Zamora en el CD: "Tenemos la
obligación de convertir a Tigre en el

mejor Municipio de la Provincia
de Buenos Aires"

Lo afirmó el intendente en la apertura de Sesiones Ordinarias en el Concejo Deliberante, donde anunció obras a
desarrollar por el Municipio como la construcción del Hospital Municipal de Alta Complejidad de Tigre, 170 cuadras
de asfaltos, dos microestadios y un nuevo teatro en El Talar, entre otras. Además, destacó el récord histórico de obras
en infraestructura escolar y convocó a trabajar en un nuevo código de edificación urbana para todo el distrito.

el porcentaje mayor - con un 83% - de patrullaje en las calles de toda
la ciudad. Luego, resaltó la incorporación de dos nuevas lanchas a la
Policía de Islas, diez móviles para el Centro de Operaciones Tigre
(COT) y cinco para la Policía de la Provincia. En total, el servicio de
seguridad local cuenta con más de 135 móviles, más de 2000 cáma-
ras y 75 tótems distribuidos en plazas y diferentes puntos del
partido. En tanto que a la fecha, 18.300 vecinos y vecinas se suma-
ron a los servicios de Alerta Tigre Global entre las aplicaciones de
celular, botones de pánico y dispositivos DAMA.

Más adelante, Zamora puso foco en acciones vinculadas al
deporte e indicó que Tigre posee la oferta deportiva más importante
de la Provincia con 18 Polideportivos - 17 de ellos con pileta
climatizada - donde concurren 18.000 vecinos; además afirmó que el
Municipio tiene prevista la construcción de dos microestadios en
Benavídez y Don Torcuato, y una pista de atletismo en el centro
deportivo Domingo F. Sarmiento.

En el área de cultura, ponderó la construcción de un nuevo
teatro en la localidad de El Talar; y las múltiples actividades, talleres
y obras teatrales impulsadas por el Gobierno comunal en espacios
públicos del distrito.

Indicó luego: "Esta post pandemia nos obliga a repensar la
forma en que gestionamos las ciudades. Con las obras de cloacas y
agua corriente que están llegando de la mano del Gobierno Nacional
y AySA, vamos a continuar por el sendero de este cambio histórico
para Tigre". Y culminó: "Quiero convocar a los sectores de la polí-
tica local a dialogar y trabajar en un nuevo código de edificación para
las localidades; uno que pondere la sustentabilidad, las oportunida-
des de empleo y que acompañe este proceso virtuoso que está
teniendo el Municipio en materia económica. Mediante los consen-
sos vamos a ir en la dirección correcta hacia la ciudad que las y los
vecinos merecen".

  Troncos del Talar

Se inauguró el
nuevo edificio
de la Escuela

Secundaria Nº19
El intendente Julio Zamora y el director general de
Cultura y Educación de la Provincia de Buenos Aires,
Alberto Sileoni, encabezaron la apertura del estableci-
miento educativo "Jorge Eduardo López Héroe de
Malvinas", nombre elegido por la comunidad en home-
naje al soldado tigrense caído en combate. Con un es-
pacio de más 2.500 m2, la institución albergará en 14
aulas a 1.500 alumnos que podrán finalizar sus estudios
secundarios con orientación en comunicación y turis-
mo.

En Troncos del Talar, el intendente Julio Zamora junto al
director general de Cultura y Educación de la Provincia de Buenos
Aires, Alberto Sileoni, inauguraron el nuevo edificio de la Escuela
Secundaria Nº19, nombrada "Jorge Eduardo López Héroe de
Malvinas" en homenaje a un ex soldado de Tigre caído en combate.
El establecimiento de más de 2.500 m2 está ubicado entre las calles
Almirante Brown y José C. Paz y albergará a más de 1.500 alum-
nos, que podrán finalizar sus estudios con orientación en comunica-
ción y turismo, guiados por 90 docentes.

Anteriormente, la secundaria N° 19 compartía edificio con
la primaria N°31. Ahora, cuenta con un nuevo edificio propio de un
total de 2.169 m2 cubiertos y 358 m2 semicubiertos, que dispone
de un ascensor, rampas para personas con discapacidad y un siste-
ma de alarmas. Posee un cerco perimetral, aberturas metálicas y
vidriadas, techos aislantes y cielorrasos; y un sistema de electrici-
dad con luces led de alta calidad. Los sanitarios fueron equipados de
forma integral tanto para alumnos como para el sector docente y
administrativo.

En cada una de sus 14 aulas y en el aula magna, se instaló un
sistema de aire frío/calor y nuevo mobiliario escolar. Por otro lado,
se equiparon la sala de profesores, dirección y un SUM con todos
los complementos audiovisuales y un comedor que consta con un
área de recreación y/o área de estudio y una cocina. Además, la
escuela está interconectada a través de cables de red y cada dos aulas
hay un módem inalámbrico, lo que mejora ampliamente la velocidad
del servicio de WiFi.

Julio Zamora: "Proyectamos aquí también un cen-

tro de estudios terciario para que los jóvenes, una

vez que terminen el secundario, puedan tener una

salida"
"Estamos muy contentos de poder inaugurar esta escuela

junto a Alberto Sileoni; un agradecimiento a él y al gobernador Axel
Kicillof por acompañarnos en esta ardua tarea que significa cons-
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truir comunidad. Esto se enmarca dentro de una tarea que viene
realizando el Municipio junto a la Provincia en la refacción y cons-
trucción de establecimientos. Queremos que la educación sea real-
mente una herramienta de inclusión, de formación y de progreso de
nuestra comunidad. Por eso proyectamos aquí también un centro de
estudios terciario para que los jóvenes, una vez que terminen el
secundario, puedan tener una salida", destacó Zamora.

Por su parte, Alberto
Sileoni expresó: "Quiero destacar
la mirada atenta y sensible de este
Municipio y del intendente Julio
Zamora respecto de la educación.
Estas obras son el vivo reflejo de
unos Estados municipal y provin-
cial comprometidos, que trabajan
en conjunto. Luego de tanto des-
asosiego producto de una pandemia
tan dolorosa, la educación es un
puente no solo hacia el conoci-
miento, sino hacia la vincularidad".

El nombre de la institución
fue elegido por la comunidad edu-
cativa en los términos de la Reso-
lución 1504/11, aprobada por el
Consejo General de Educación, en
memoria de un vecino de la locali-
dad de Troncos del Talar y solda-
do de la guerra de Malvinas, falle-
cido en combate el 1° de mayo de

1982. Al respecto, el intendente Zamora indicó: "Todos los años
participamos junto a los veteranos en el homenaje a Jorge Eduardo
López, un icono de Malvinas dentro de nuestra comunidad. Ponerle
su nombre a la escuela forma parte de los deseos de los vecinos de
Troncos".

Juan Andreotti
inició el período
de sesiones del

Concejo Deliberante
de San Fernando

En su discurso inaugural, el Intendente destacó la im-
portancia de que las diferencias sean constructivas, y
celebró el avance de importantes obras públicas tales
como el Túnel de Sobremonte, la ampliación del Hospi-
tal Municipal, y la renovación del Hospital Provincial, el
Parque Industrial, el futuro Polideportivo N°11 y la res-
tauración del Palacio Otamendi.

En el Concejo Deliberante de San Fernando se inició el pe-
ríodo de sesiones 2022 con el discurso inaugural del Intendente Juan
Andreotti. "Lo importante es poder lograr la empatía necesaria para
dar lo mejor a la ciudad, más allá que cada uno tenga pensamientos
diferentes, que esas diferencias sean constructivas y no destructivas.
Hoy San Fernando avanza rápido, estamos en un círculo virtuoso
en el que los vecinos colaboran, todos hacemos el esfuerzo y esto

 sigue en pág.4
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* NIÑOS desde 6 años en adelante.
* Cursos especiales para ADULTOS.
* Certificados de la Universidad de  Cambridge - Inglaterra.
* Estudiá en un ambiente grato, de responsabilidad y armonía,
   con métodos modernos y docentes especializados.

Más de 40 años en Tigre...

Instituto Cultural Argentino
Primer Instituto en Tigre dedicado a la enseñanza de

INGLÉS

1º nivel de niños y adultos NO ABONAN MATRICULA

4749-1478
Informes de lunes a

viernes de 16 a 20 hs.
(Excepto los miércoles)

Estrada 661 (Tigre)
Face: INSTITUTO CULTURAL ARGENTINO

A 100 metros de Av. del Libertador
institutoculturalargentino@gmail.com

www.instituto-cultural-argentino.jimdosite.com

Desde 1981, nuestra mejor recomendación
son nuestros alumnos y ex alumnos.

nos permite crecer más rápido, hoy mucho más
por el trabajo conjunto con los gobiernos nacional
y provincial".

Adelantó: "Se vienen obras muy impor-
tantes, una de ellas, es emblemática, el Túnel de
Sobremonte, que no sólo mejora la circulación vial,
sino que cambia todo una zona. Otra obra impor-
tante es la ampliación del Hospital Municipal, y
la renovación del Hospital Provincial. El Parque
Industrial, un desafío nuevo que va a generar mu-
chísimo trabajo; un nuevo Polideportivo y tam-
bién el Palacio Otamendi".

"Estamos muy entusiasmados por lo que
viene, en un contexto muy difícil, pero desde nues-
tro lugar seguiremos aportando nuestro granito de
arena para que cada día los vecinos de San Fernan-
do puedan vivir mejor", concluyó el Intendente.

Luego, el Presidente del Concejo Delibe-
rante, Santiago Aparicio, agregó: "La agenda legis-
lativa funciona un poco en base a lo que el Poder
Ejecutivo necesita, y el Intendente hoy habló de distintas obras
públicas como el Otamendi y el Túnel; creo que fuertemente es lo
que nosotros trabajamos a partir de ahí, y la agenda legislativa diaria
del Concejo Deliberante que son los problemas de los vecinos:
entran expedientes, nos ponemos de acuerdo o no".

Se inauguró el Jardín
Maternal Municipal
de Villa Jardín en San
Fernando
El Intendente Juan Andreotti junto al Viceministro de Desa-
rrollo Social, Gustavo Aguilera, el ex Ministro de Desarrollo
Social y hoy Diputado Nacional Daniel Arroyo, la Concejal
Eva Andreotti y otras autoridades, destacó: "Estas obras
son fundamentales; estamos convencidos que el camino es
la educación, y la única manera de poder transitarlo es te-
niendo edificios y aulas dignas. Trabajando en conjunto con
Nación y Provincia es mucho más fácil".

La comunidad de Villa Jardín ya disfruta de un nuevo espa-
cio de primera infancia construido por el Municipio de San Fernan-
do con fondos del Gobierno nacional. El Jardín Maternal fue inau-
gurado por el Intendente Juan Andreotti junto a autoridades del
Ministerio de Desarrollo Social de la Nación y otros funcionarios.

Luego del acto inaugural, el Intendente Juan Andreotti ex-

presó: "Agradezco al Gobierno Nacional y al Presidente, la decisión
política de construir Jardines Maternales o Unidades de Desarrollo
Infantil. Agradezco también a Juan Zabaleta; a Gustavo Aguilera y
a Daniel Arroyo, que fue el ministro que inició esta obra. Para
nosotros, estas obras son fundamentales, porque estamos conven-
cidos que el camino es la educación, y la única manera de poder
transitarlo es teniendo edificios y aulas dignas".

El Jardín Maternal de Villa Jardín tiene 3 salas de 18 meses,
2 y 3 años, y hay 120 inscriptos. El Municipio ofrece a los vecinos
7 de estos espacios de primera infancia, a los que asisten un total de
800 niños. Los Jardines Maternales municipales son establecimien-
tos educativos que funcionan en doble jornada los 12 meses del año,
espacios de aprendizaje para formación integral mediante
estimulación con actividades lúdicas, de recreación, deportivas y
culturales a cargo de docentes y personal capacitado.

Andreotti agregó: "Hace muchos años que llevamos adelan-
te un plan de obras en escuelas provinciales, en el que el Municipio
invierte mucho dinero; este año más de 600 millones de pesos. Pero
trabajando en conjunto con Nación y Provincia es mucho más fácil;
en este mismo barrio la Nación construyó un Jardín Maternal mu-
nicipal, y está construyendo un Jardín de Infantes provincial a una
cuadra".

"Este barrio cambió muchísimo gracias a tantos años de
inversión, y ahora continuando ese proceso estamos haciendo la
calle Uruguay, este Jardín, toda la calle Guatemala, un paseo Gilardoni
muy grande, el Centro de Salud y el Jardín provincial, y esto nos
pone muy contentos", concluyó el Jefe Comunal.

El Viceministro Gustavo Aguilera agregó: "Desde el Minis-
terio de Desarrollo Social ponemos un granito de arena para ayudar
al esfuerzo de la comunidad de San Fernando que se complementa
con una acción muy importante del Municipio, que es remodelar las
escuelas del distrito, algo muy valorado y para felicitar a Juan y a su
equipo por su tarea para que los chicos tengan un lugar digno y

cómodo para educarse. Hoy
aportamos este Jardín, uno de
los casi 600 espacios de prime-
ra infancia que están en obra en
toda la Argentina, y estamos
muy contentos de inaugurarlo
en San Fernando".

El Diputado Daniel Arro-
yo añadió: "Le agradezco a Juan
y Eva por haberme invitado.
Siendo ministro vine a recorrer
la obra cuando comenzaba, y es
impresionante como se desarro-
lló. Argentina va a tener chances
para que todos los chicos vayan
al Jardín y acá empieza a hacer-
se con mucha calidad en la cons-
trucción, con huerta que además
ayudará a muchas familias y
también para empezar a entrar
por el tema ecológico, la verdad
que San Fernando es un ejem-
plo de cómo se desarrolla la pri-
mera infancia".

viene de pág.3

Bomberos Voluntarios de Tigre estu-
vieron colaborando en Corrientes

"El bombero, uno
lo lleva adentro"

A raíz de los terribles incendios en la provincia de Co-
rrientes fueron convocados bomberos de toda la provin-
cia de Buenos Aires. Desde Tigre centro salieron tres
bomberos con un camión cisterna de 9000 litros. Se en-
frentaron al fuego, al calor, a la sequía, a la mortandad de
animales. Dijeron que, si fuese necesario, volverían.

Dada la dimensión colosal de los fuegos en Corrientes, lle-
garon hasta allí bomberos voluntarios de otras provincias. Desde
Buenos Aires partió una caravana desde Moreno conformada por
50 vehículos entre camionetas forestales, camiones cisternas y co-
lectivos de la policía bonaerense con personal. En una parada en
Zárate se agregó más gente.

Del cuartel central de Tigre partieron Jorge Botías
(reservista), Adolfo Balbrich y Cristian Andino. Tanto Jorge (50
años de bombero) como Adolfo (45 años), quienes estuvieron en la
entrevista, coincidieron en que era la primera vez que participaban
en un incendio de tal magnitud. Salieron con un camión cisterna de
9000 litros. Estuvieron una semana en Santo Tomé y al volver,
comenzó a llover.

"El operativo se armó a un kilómetro de Santo Tomé porque
el fuego estaba rodeando la ciudad por los campos y los montes. A
la vera de la ruta 14 hay un recreo viejo que estaba cerrado, con un
piletón con agua. Ahí armamos el campamento y salíamos para
donde nos llamaban. Salían helicópteros y la policía a rastrillar y
cuando veían focos, avisaban por radio", contó Adolfo. El trabajo
fundamental que tuvieron fue abastecer las piletas de donde se
aprovisionaban las camionetas forestales y los cisternas.

Santo Tomé está sobre el río Uruguay, cerca de Misiones.
Los entrevistados destacaron que la sequía era máxima, "nos

dijeron que de agosto no llovía", aportó Jorge Botías.
Arrancaban a las 7 de la mañana y trabajaban hasta las 10 u

11 de la noche. "De noche, si no hay luz, es imposible trabajar
porque se puede meter el pie en cualquier lado y uno se quiebra una
pierna. Además, hay muchos animales salvajes, víboras, no se pue-
de caminar porque no se ve nada", aclaró Botías y Balbrich agregó:
"No se trabaja, salvo si hay alguna casa en peligro".

El fuego era tanto y estaba tan descontrolado que pasaba de
un lado a otro de la ruta. "A la noche se veía todo prendido, focos
dispersos por el campo".

Al ser tanta la sequía, el fuego se apaga por arriba y debajo
quedan brasas que no se ven y "con el mismo viento, las brasitas
vuelan y agarra de nuevo. Es una cosa de nunca terminar. Por eso lo
más efectivo es la lluvia, pero para apagar ese incendio tenía que
llover una semana entera", explicó Adolfo. Y para tratar de
dimensionar el fenómeno, hizo un símil: "En el pasto seco, el fuego
camina. Es como tirar en el piso un balde de agua que empieza a
correr, el fuego es exactamente lo mismo".

Como las camionetas forestales no tienen bomba de pre-
sión, el agua no penetra lo suficiente los pastos, entonces "se apa-
gan por afuera, pero abajo queda prendido y a la noche, cuando
sopla el viento, vuelan brasas y agarran otra vez el pasto seco",
reiteraron.

Las camionetas se utilizan porque tienen más
maniobrabilidad en caminos angostos, en tanto que al camión cister-
na le cuesta dar vuelta, son más pesados y pueden caer a zanjas.
"Nosotros fuimos unos 4000 metros adentro, a una casa donde
había una familia con una criatura. Y cuando llegamos se dio vuelta
el viento, quisimos salir con el camión y no pudimos. Nos tuvimos
que quedar con todas las camionetas a esperar que pase el fuego por
la calle y quemara todo el pasto para poder salir a la ruta".

Otro problema fueron los pinares. "Son muy inflamables.
Había montes de 10.000 o 15.000 metros de largo y los quemaba en
media hora. El fuego venía por arriba de la copa. A los árboles los
consume como si fueran papel", describió Adolfo y Jorge añadió:
"Al otro día se veían palitos, nada más".
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A este paisaje dantesco hay que agregar la muerte de los
animales. "Veíamos a las aves revoloteando alrededor de los montes
porque allí estaban sus nidos. No se iban".

En los campos había nutrias, carpinchos, liebres, ñandúes.
"El hábitat de ellos quedó destruido".

En esa zona también hay ganado. La forma más efectiva de
salvarlo es cortar los alambrados para que se vayan. "A veces las
vacas corren al revés y se meten en el fuego. Según la gente de ahí, las
atrae el color del fuego".

Los animales que sobreviven no la pasan bien: "Las vacas
que quedan vivas, quedan sin pastura. Por la ruta vimos camiones
que mandaban de acá con fardos porque las vacas que quedaron se
iban a morir de hambre. Encima había poca agua", recordó Adolfo. Y
Jorge, muy descriptivo, dijo: "Vimos algunas vacas que eran puro
hueso".

Tuvieron que soportar temperaturas terribles, polvillo - "la
tierra colorada es como si fuera arcilla" - nubes de ceniza. "Yo estuve
5 días afónico, fui al hospital de campaña porque tenía la garganta
irritada y el médico me dijo que era de respirar ese humo y el polvo
todo el tiempo", contó Adolfo.

No podían usar trajes especiales por el calor. Jorge andaba
"con remera y alpargatas".

Además de la tarea en tierra, Adolfo destacó la tarea de los
helicópteros: "Largan el agua en lugares estratégicos. Se comunican
con la gente que está abajo por radio y les dicen dónde tienen que
tirar el agua y la tiran justo en el lugar indicado. Tienen una precisión
bárbara".

Como ya se sabe, hubo grandes pérdidas: "Los animales
mueren de hambre, quemados o se lastiman. Lo que más se pierde es

la fauna silvestre. Los montes
de pinos tardan unos 20 años en
crecer. Los productores chicos
perdieron todo en un abrir y ce-
rrar de ojos. Los que tienen mu-
cho campo están preparados,
tienen piletas, bombas, un mon-
tón de cosas que otros no tie-
nen".

Toda la destrucción fue
provocada por la negligencia de
los "grandes": "En Corrientes
todos los años hacen quemas de
pasto porque en esa zona hay
plantaciones de soja, entonces a
los grandes chacareros el pasto
les molesta y prenden fuego en
sus campos. Y como este año
había tanta sequía y los vientos
cambian continuamente y so-
plan fuerte, se les fue de la mano
el fuego".

Después de esta vivencia
tan extrema, la pregunta es obvia: ¿volverían?

La respuesta de Adolfo Balbrich: "Sí, estamos para eso.
Uno piensa en la familia, pero volvería".

La respuesta del reservista Jorge Botías: "Sí, volvería, es lo
que más me gusta".                                         Por Mónica Carinchi

De izq. a der.,
Jorge Botías y
Adolfo Balbrich
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v Especialista en Ortopedia
y Traumatología general

Dr. Pablo O. D´Amico
MEDICO M.P.: 49.217 - M.N.: 63.124

Paso 461 (lunes y miércoles) . 4749.6336 . Tigre
Av. Italia 763 (mart. y juev. de 10 a 12 y 15 a 17hs) . 4731.3236 . Tigre

v Medicina y Cirugía
de pierna, tobillo y pie

Wasap al 11.6878.6809

El intendente de Tigre, Julio Zamora, supervisó el avance
de la repavimentación y renovación que lleva adelante el Municipio
junto al Gobierno Nacional sobre la Ruta 197 en la localidad de
General Pacheco.

"Poner en valor la Ruta 197 nos va a permitir transformar el
centro comercial de General Pacheco. Esta es una obra que estamos

Julio Zamora: "Poner en valor
la Ruta 197 nos va a permitir

transformar el centro comercial
de General Pacheco"

El intendente de Tigre supervisó el avance de la repavimentación que realizan el
Municipio y el Gobierno Nacional. Actualmente, se está trabajando en ambas manos
entre el puente de El Talar y la calle La Pampa, y entre La Pampa y Av. de los
Constituyentes.

  ANSES amplía la cobertura

Mejores condiciones
para acceder a la

jubilación anticipada
A partir la Resolución 2/2022, publicada en el Boletín Ofi-

cial, se mejoran las posibilidades de acceder a la Jubilación Antici-
pada ya que se empezarán a reconocer los períodos de licencia por
maternidad, el tiempo en que se haya percibido la prestación por
desempleo y los pagos de moratoria hasta el 30 de junio de 2021.

"Esta ampliación de la Jubilación Anticipada para argenti-
nas y argentinos que aportaron toda su vida es un paso más que
damos para extender el acceso a la Seguridad Social. En esos mo-
mentos en los que el mercado laboral les da la espalda, desde el
Estado nacional garantizamos más y mejores derechos, estamos
presentes y los acompañamos después de toda una vida de traba-
jo", expresó la directora ejecutiva de ANSES, Fernanda Raverta.

La Jubilación Anticipada se comenzó a implementar en el
mes de octubre de 2021 y estará vigente por dos años. Hasta el
momento ya hay iniciados 15 mil trámites de Jubilación Anticipada
y, en el mes de febrero, ya cobraron más de 8800 personas su
prestación.

Es importante recordar
que la Jubilación Anticipada está
destinada a mujeres entre 55 y
59 años y varones entre 60 y 64
que se encontraran en situación
de desempleo al 30 de junio de
2021 y que ya contaran con los
30 años de servicios con aporte.
Más de la mitad de las personas
en esta situación, había sido des-
pedida durante el período 2016-
2019.

La Jubilación Anticipa-
da otorga un haber del 80% del
que le corresponderá a la perso-
na al momento de alcanzar la
edad de retiro (60 las mujeres y
65 los varones). En ese momen-
to, la Prestación Anticipada se
convertirá de manera automáti-
ca en una jubilación al 100 %.
En el mes de febrero el haber
promedio de las personas que
ya lograron acceder a la Jubila-
ción Anticipada fue de 81.637
pesos.

desarrollando junto al
equipo del ministro de
Obras Públicas de la Na-
ción, Gabriel Katopodis,
para mejorar la accesibili-
dad y la seguridad en toda
esta importante zona tan-
to para comerciantes
como para las y los veci-
nos", señaló el jefe comu-
nal.

Los trabajos contem-
plan la repavimentación y
la renovación de la Ruta
197 entre los puentes de
General Pacheco y El Ta-
lar. Actualmente, se está

trabajando en ambas manos en-
tre el puente de El Talar y la
calle La Pampa; y entre La Pam-
pa y Av. de los Constituyentes,
sentido a El Talar.
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FARMACIA
WILHELM
OBRAS SOCIALES

Tarjetas de crédito y débito

Envíos a domicilio 4731-0928
Av. Santa María 2160 - Rincón

FARMACIA
de Cecilia L. Ferreyra - Farmacéutica

Ferreyra
PERFUMERÍA

Av. Santa María 2418 - Rincón

Tel/fax: 4749-5423
e-mail: farmaciaferreyra@hotmail.com

Atención de lun. a vier. de 8 a 12,30 y de 16 a 20 hs.
Sáb. de 8,30 a 13. Tarjetas de crédito y débito

4749-8358   .   15-6748-9194
gabrielabrazzola@gmail.com

Lic. Gabriela Brazzola Wehr

Psicóloga (UBA)
Terapias focalizadas
Individual . Familiar

Bourdieu 485, Tigre
4749-0399 / 15-3104-6672 / estudcont@gmail.com

SEBASTIAN  MORALES
Contador Público      Lic. en Administración

CONSULTORIO
OFTALMOLOGICO

Dr. Jorge H. Lima
Oftalmología pediátrica

Cirugía de miopía - Astigmatismo
Hipermetropía - Presbiscia - Cataratas

I O M A         O S D E
Horarios de atención: lun., mart., miérc. y vier. de 16,30

a 19,30 / Martes y jueves de 9,30 a 11,30 hs.

Turnos al 4731.0526  /  15.5020.5085
Albarellos 509, esquina de Av. Cazón al 1300, Tigre

Calle del Caminante 30, puerta Norte II, piso 2, oficina 217, Ctro. Comercial Nordelta

ESTUDIO JURIDICO INTEGRAL Y ASOCIADOS

Derecho Civil . Sucesiones
Accidentes de tránsito . Derecho empresarial
Asesoramiento Jurídico . Derecho Tributario

Derecho laboral . ART y comisiones médicas . Divorcios

rodiniestudio@gmail.com anajuliarodini@gmail.com
11.3064.1290 ABOGADOS RODINI
11.6884.4392

Vendo cochera cubierta
oportunidad inversores

Ayacucho y Belgrano San Fernando

4744-1238

El Municipio de Tigre cuenta con 75 Tótems de Seguridad
Inteligentes (TSI) distribuidos en plazas, puntos turísticos y zonas
comerciales del distrito. Los dispositivos permiten que vecinos den
aviso ante situaciones de peligro o emergencia y reciban una res-
puesta inmediata por parte del Centro de Operaciones Tigre (COT).

La herramienta tecnológica comenzó a implementarse hace

Tigre: En espacios públicos se puede
alertar hechos de emergencia mediante
los Tótems de Seguridad Inteligentes

Desde su implementación, el Municipio ha instalado más de 70 dispositivos en plazas, puntos turísticos y zonas
comerciales del distrito para que la comunidad notifique situaciones de peligro o emergencia y recibir una res-
puesta inmediata del Centro de Operaciones Tigre.

tres años con el fin de fortalecer el sistema de Protección
Ciudadana local y complementar el funcionamiento de las
más de 2000 cámaras instaladas en las localidades del parti-
do.
Los dispositivos están equipados con un pulsador y un
intercomunicador que se enlaza de inmediato con la central
del COT. Luego de ser activado, el lugar empieza a ser
visualizado por la cámara más cercana y según el tipo de
emergencia se activan diferentes protocolos.
Durante 2021 se han registrado un total de 17.180 alertas,
por casos de disturbios, confrontación entre vecinos, solici-
tud de servicio médico, entre otros.
Utilizar los dispositivos es muy fácil:
1. Oprimí el botón del intercomunicador
2. Estarás siendo observado por un operador
3. Un agente del COT recibirá tu llamado y te dará indicacio-
nes. Las cámaras registrarán la emergencia y recibirás asis-

tencia inmediata.
Podes consultar la ubicación de los distintos TSI en espa-

cios públicos del distrito en el siguiente link: https://
www.tigre.gob.ar/seguridad/cot
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v Los premios se pagan en el acto

Castiglioni 1305 - Rincón - 5244.5971

Gracias por

acompañarnos

siempre!!!

Social 21 La Tendencia propone que el Es-
tado se haga cargo de la industria minera

"Hay que decir las
cosas como son"

Con una franqueza poco usual, Martín Ayerbe, refe-
rente de Social 21 La Tendencia, habla sobre explota-
ción petrolera y minera y su importancia geopolítica.
Resalta la tradición del Estado empresario de las déca-
das del 40 y el 50 y sostiene que se debe volver a ese
modelo de país. Cuidado del ambiente sí y explotación
minera también.

A partir del anuncio de la habilitación para el inicio de tareas
de exploración para una posible explotación petrolera en la cuenca
marítima bonaerense, se inició un debate relacionado fundamental-
mente con el ambiente.

Sin embargo, Martín Ayerbe -referente de Social 21 La Ten-
dencia- pone la luz roja en otro lugar: la soberanía nacional.

Una vez concluido su día de trabajo en el taller de tornería
mecánica, el hombre que se declara originario de los pagos de Almagro
y que asegura que para entender la injusticia social no hace falta ir a
la facultad, sino escuchar tangos, Yupanqui y Larralde, se dispuso a
una extensa entrevista que incluyó un tanguito, muy bien interpre-
tado.

Al pan, pan
Martín Ayerbe está seguro de que existen muchos argenti-

nos industrialistas y en cuanto a organizaciones es taxativo: "Somos
los últimos industrialistas que quedan en el país organizados políti-
camente. Y como somos los últimos, creo que somos los únicos que
planteamos el cuidado del ambiente de manera seria, sin mentir".

Para el entrevistado, el debate ambientalista está clavado en
dos extremos: los que nos quieren retrotraer a la edad de las cavernas
impidiendo la minería y los que están a favor de las multinacionales,
disfrazados de argentinos desarrollistas.

"Los que están a favor de la explotación del petróleo offshore
en la cuenca norte frente a Mar del Plata dicen que eso va a desarro-
llar la industria nacional. Son unos mentirosos. Esa concesión es:
33% para los ingleses de Shell; 33% para los noruegos (Equinor)
subordinados geopolíticamente a Inglaterra; 33% para YPF, que es
la mitad del Estado y la otra mitad pertenece a las mafias del petró-
leo internacional, fondos buitres y otros usureros y delincuentes
internacionales. Es decir que a Argentina le va a quedar un 15%, si es
que le queda, pero lo que está asegurado es que el 85% de ese crudo
va al extranjero. Entonces lo que se firma ahora tiene una doble
gravedad porque se está firmando con el enemigo inglés. Por un
lado, el recurso argentino va al extranjero, no va a ser para la indus-
tria nacional porque Argentina ya alcanzó su capacidad tope de
refino y no hay inversión para refinarías por eso no hay propaganda
para el montaje de un nuevo craqueo catalítico. Por otro lado, están
generando hechos consumados a favor del usurpador inglés. ¿Cómo
se puede reclamar en Naciones Unidas en contra de la ocupación
inglesa de Malvinas si le entregamos el petróleo de nuestro
subsuelo?".

Abrir "un debate sincero y decir la verdad" es la consigna de
Social 21, por eso Ayerbe también habló de la minería.

"En la Cordillera y la Meseta patagónica, las empresas mi-
neras tienen nombres de fantasía y detrás hay países de fantasía,
inventados por los ingleses: Nueva Zelanda, Sudáfrica, Australia,
Canadá. Detrás de todos ellos está la reina de Inglaterra. A los
ingleses no sólo hay que expulsarlos de Malvinas, también hay que
expulsarlos del territorio continental. ¿Qué hay que hacer? La Di-

rección de Fabricaciones Militares debe hacerse presente en el cam-
pamento minero con custodia de las Fuerzas Armadas y ejercer la
explotación minera por sí misma y ponerle coto a las multinaciona-
les y sus prácticas predatorias de la naturaleza".

Ayerbe avanza en el tema y recuerda las políticas que ya
hubo en el país: "Fabricaciones Militares debe volver a hacer lo que
ya hizo con el general Savio y la ley 12.709, es decir reservar los
minerales para el desarrollo industrial argentino, prohibir la expor-
tación de minerales en bruto, sólo comercializar productos
semielaborados o elaborados. Y en la actualidad hay que reservar las
tierras raras, elementos estratégicos para producir semiconductores
y desarrollo de electrónica de base nacional".

El general Savio fue el primer presidente y director general
de Fabricaciones Militares. Inauguró 9 fábricas, entre ellas Altos
Hornos Zapla, que tuvo un horno de hormigón armado, único en el
mundo. Savio también elaboró el Plan Siderúrgico Nacional, lo que
permitió la creación de SOMISA. Manuel Savio nació en marzo de
1892. Merece ser recordado.

Para aquellos que dicen que no es fácil sustituir importacio-
nes porque la producción nacional tiene muchos componentes
importados, Ayerbe propone "nacionalizar el insumo desde la
base de la producción minera y el refino de los minerales". E
insistió: "Hay que decir las cosas como son. Hay una minería de
galería que se puede seguir explotando, pero hay determinados
minerales que obligan a recurrir al cielo abierto. Las tierras raras
no se encuentran en una veta, porque no están dispuestas en la
naturaleza de esa manera, están difuminadas en la piedra, enton-
ces no queda otra que moler la roca y refinar. Lo que nosotros
planteamos es que sea en pequeña escala".

Ayerbe está proponiendo una decisión trascendental: el
Estado a cargo de toda la producción minera, lo que significaría
"ganancias multimillonarias, generación de trabajo, fuente de

insumos para la industria nacional y cuidado del ambiente".
"A los minerales raros los necesitamos para hacer

semiconductores: transistores, puentes, diodos, capacitores,
plaquetas de computadoras. Incluso al sílice rico en cuarzo que hay
en Entre Ríos y Chubut".

Un tema del que poco se habla es la extracción de arena del
lecho del Paraná en la provincia de Entre Ríos. Un negocito extra
para la dragadora Jan de Nul.

"Hay que recuperar el Estado empresario, perdido con el
proceso de privatizaciones en la década del 90, con todo el
justicialismo perfectamente alineado". (continuará)

Por Mónica Carinchi

Elecciones internas:
se alcanzó lista de

unidad en Tigre
Acordaron una lista única en la que quedaron repre-
sentados todos los sectores del Peronismo del distrito.

Frente a las elecciones internas provinciales del 27 de mar-
zo, el Partido Justicialista de Tigre logró conformar una lista de
unidad. El acuerdo fue la consigna operativa de cada uno de los
sectores que forman el Frente de Todos en Tigre. De las conversa-
ciones emergió una conducción encabezada por Lucas Gianella como
presidente. Fue concejal por Unidad Ciudadana y por el FdT, y
actualmente es subsecretario de Empleo, Formación y Desarrollo
Emprendedor en el Municipio de Tigre.

Gianella fue propuesto por el intendente Julio Zamora como
el candidato del consenso y tiene 29 años de edad.

Con una representación equitativa de cada uno de los secto-
res que forman parte del Justicialismo tigrense, ha quedado sellada
la unidad en el distrito.

La lista de candidatos quedó conformada de la siguiente
manera:

Presidente: Gianella, Lucas Geronimo
Vicepresidente: Rotela, Silvana Andrea
Sec. General: Passo, Roberto
Sec. Administración y de Actas: Mansilla, Emiliano
Sec. Organización: Samyn Duco, Luis Emilio
Sec. Formación Política: Figueroa, Carlos Alberto
Sec. Desarrollo Humano: Lomes Mariela
Sec. de Relaciones: Cufre, Luis
Sec. de Finanzas: Lima, José María de Dios
Sec. Cultura y Comunicación: Silva, Marilina Mónica
Sec. de la Mujer: Molina, María Angelica
Sec. Asuntos Gremiales: Marina, Marcelo Alfredo
Sec. de la Juventud: Herrera, Rodolfo Nahuel
Sec. Derechos Humanos: Cáamaño, Mirta Verónica
Sec. Técnico Prof: Nuñez, Martín Salvador
Sec. Discapacidad: Reynoso, Natalia Gimena
Vocales: Di Mateo, Ignacio Rafael; Godoy Cabrera, Laura María
Susana; Díaz, Elena Margarita; Acevedo, Alberto; Espinosa, Emilce
Mariela; Lima, María José de Dios; Girado, Flora Beatriz; Abred,
Noelia Janet.

PJ - Congresales Provinciales Titulares por Tigre:
1. Flores, Lázaro Manuel
2. Suárez, Ana María
3. Lima, Héctor José
4. Pérez de Mansilla, Eva
5. Graña, Luis Raúl
6. Pollán, Gladys Mirta
7. López, Roberto Sandro
8. Gatarri, Sonia Margarita
9. Puccio, Mariano Javier
10. López, Roxana Alejandra
11. Rivero, Héctor Osvaldo
12. Humberto, Viviana María
13. Molinos, Rodrigo Juan
14. Estigarribia, Antonella

Cooperadora Hospital Zonal Gral. de Agu-
dos Magdalena V. de Martínez de Gral.
Pacheco (4740-2371)

Lanzamiento Bono
Contribución 2022-2023

La Cooperadora del Hospital Zonal General de Agu-
dos "Magdalena V. de Martínez", notifica a los vecinos de
Tigre que se ha lanzado un Bono Contribución 2022-2023.

El mismo otorgará muy buenos beneficios para los
adquirentes y dará a la institución buenos resultados.

Se estarán ofreciendo la rifa en domicilios durante los
meses de marzo, abril, mayo y junio.

Los promotores de ventas recorrerán los barrios con
remeras y gorros con el logo de la Cooperadora, además de
las credenciales para ofrecer mayor seguridad a los vecinos.

El aporte de los participantes nos ayudará a crecer,
desde ya muchísimas gracias.           Cooperadora y Hospital
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Pañalera

Pompis
Pañales, bebés

y adultos
Todo para la
futura mamá

Extra sec

Av. Italia 1700, Tigre. Tel.: 4731-3937

Av. Cazón 1011 - Tigre
4749-0539      Secretaria tel.: 4731-5317

                   Futsal en A.F.A. (Femenino y masculino)

            Futsal en A.F.A. y BAFI (Femenino y masculino)

Escuela de fútbol    Baby fútbol infantil

Taekwondo    Karate

Alquiler de
salones

CLUB GLORIAS

Tiene desierto, caldén, salinas y también
la Asociación Pampeana de Canotaje

"Formamos buenos
palistas y mejores

personas"
En Santa Rosa, capital de La Pampa, se encuentra la
Escuela Municipal de Canotaje, dirigida por Claudia
Monteira. Entrenan en la laguna que está en el parque
Don Tomás, a 10 cuadras del centro de la ciudad. Con-
curren niños, adolescentes y adultos y cada día hay
más mujeres.

La provincia de La Pampa es conocida por el caldén y las
salinas, pero casi nadie sabe que existe la Asociación Pampeana de
Canotaje, presidida en este momento por Claudia Monteira.

Habiendo vivido siempre cerca del mar, cuando se mudó a
Santa Rosa, capital de La Pampa, inmediatamente tomó contacto
"con lo único que tenía un poquito de agua", es decir la laguna que se
encuentra a unas 10 cuadras del centro de la ciudad. Allí Claudia
comenzó a tomar clases de canotaje en la Escuela Municipal de
Canotaje de Santa Rosa, dirigida por el afamado entrenador Daniel
Sierra. Con el tiempo, se convertiría en ayudante de Daniel y tam-
bién en su compañera de vida.

"Daniel me legó esta pasión", expresa la entrevistada, que
es la actual entrenadora de la Escuela Municipal porque Daniel
partió a una regata eterna.

Desde hace 20 años, Claudia Monteira dedica su vida al
canotaje, ya que, cuando cierra con llave la puerta de la Escuela,
sigue la actividad en su casa. "Tengo un trabajo que me encanta,
disfruto estar con los niños y los adolescentes, acompañarlos en sus
logros. A veces vuelve gente que dejó hace muchos años y nos
abraza con mucho cariño y eso es un orgullo".

En todos esos años, la Escuela fue creciendo, en sus instala-
ciones, en embarcaciones y también en la incorporación de niñas
que se acercan a este deporte. "A veces somos 12 en la clase y 9 son
mujeres. Miro y pienso 'eh, ¿qué pasó acá?'". Claudia y sus alumnas
son el ejemplo del ingreso de la mujer a un deporte en el cual histó-
ricamente predominaban los hombres.

Poca agua y mucho viento
La Escuela de Canotaje se encuentra en el Parque Don To-

más; allí está la laguna de 1400 metros de diámetro y, enfrente, un
cuenco lagunar, de 300 metros, que utilizan para la iniciación al
deporte. La laguna, que se alimenta de lluvias, no tiene profundidad,
Claudia la describe como "un plato playo que necesita dragado". A

veces deben caminar muchos metros, con el agua a los tobillos, para
poder remar y, ya en los botes, la paleta se mete en el agua y arrastra
barro que va cayendo en un dibujo simétrico que acompaña el mo-
vimiento de los palistas. Si a esto se le suma que no hay reparo para
el viento y "cuando hay viento, hay viento", es indudable que estos
deportistas van templando su cuerpo y su espíritu.

Los entrenamientos sólo se detienen si hay tormenta eléc-
trica, "si hay viento, frío, lluvia, helada, se sale igual. Con Daniel
siempre decíamos que tenemos que formar buenos palistas… y
mejores personas". Por esto, Claudia cuenta con orgullo: "En este
momento está trabajando un muchacho de 22 años que empezó a
los 10 en la escuela. Era un chiquito rebelde, lo retábamos y hoy es
mi mano derecha".

Entre juegos con los más chiquitos y un entrenamiento con-
tinuo y cada vez más riguroso para los que apuntan al selectivo, el
compañerismo y la solidaridad se van fundiendo en el deporte.
"Aunque estemos remando, entrenando o compitiendo, cada palista
sabe que la prioridad es la vida del compañero o de la persona que
está remando cerca y que no se conoce".

Los desafíos se inician desde el momento que se llega a la
Escuela: "Tenemos niños y adolescentes con síndrome de Asperger
que se van integrando cada vez más, yo estoy segura que les hace
muy bien. Y hay casos como el de Fede, que llegó con 22 años y 155
kilos, él había remado de chico, pero después ya no pudo subir a un
bote de competencia porque son angostitos. Daniel le dijo que, si
bajaba 30 kilos, lo llevaba al campeonato argentino. Hoy Fede pesa
95 kilos, está en el selectivo, corrió la regata de Río Negro. Todo

gracias a la constancia en el entrenamiento".
También están los momentos de esparcimiento, que disfru-

tan todos juntos, "de los 10 años a los 22", juntándose los fines de
semana a comer pizza y conversar y "las madres están tranquilas
porque saben que los más grandes cuidan a los más chicos". Y
Claudia está orgullosa de "ese equipo tan diferente, porque a la hora
de entrenar y divertirse son todos iguales".

Con gran satisfacción Claudia cuenta que en 2011 organiza-
ron el Campeonato Argentino de Velocidad, "vinieron más de 500
palistas de todo el país, pusimos 110 boyas en la laguna". Ahora
tiene por delante dos objetivos, formar entrenadores para consoli-
dar la escuela y seguir desarrollando el canotaje en la provincia. "Es
difícil que la gente venga a La Pampa, por eso digo que tenemos que
traerla por deporte y por cultura. Como estamos en el centro del
país le queda a igual distancia al que vive en Misiones que al que
está en Santa Cruz".

Es muy común ver a Claudia parada en la laguna mirando a
lo lejos, no mira al infinito, mira a los jóvenes palistas que reman
superando obstáculos climáticos y personales, como lo hizo ella y
lo seguirá haciendo.                                         Por Mónica Carinchi

At.: Lun. a viern. de 9 a 13 y de 16 a 20 hs. Sáb. 9 a 13 hs.
en Av. Cazón 1336, Tigre. Tel./Fax 4749-0136. Whatsapp: 11-3665-6929

sociedad_italiana_tigre@hotmail.com              www.socitalianadetigre.com.ar

Teatro - Salón de Fiestas
Quincho - Convenciones

Eventos - Habilitado

Actividades en nuestra sede
Gimnasia - Gimnasia modeladora

Gimnasia aerolocal - Yoga - Yogaterapia

Coro - Danzas griegas

Radio Italia - Sábados de 9 a 11 hs.
(Encontranos en vivo en nuestra página

de Facebook: Sociedad Italiana de Tigre).
Contáctanos: radioitaliatigre@gmail.com

Whatsapp: 11-3665-6929

ACLI: Asistencia Integral a los Italianos (4103-2202)
Horario de atención: martes de 9 a 12 hs.

Dante Alighieri: Escuela de lengua italiana (4731-4330)

Al servicio de la comunidad desde el 3 de marzo de 1878

Sociedad Italiana de Tigre
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La Amazonía representa la mitad de
los bosques tropicales de todo el pla-
neta

Sin bosques,
el cambio
climático
se acelera

Los pueblos indígenas habitan la selva desde siempre.
El modelo extractivista avanza sobre esos territorios.
Fallos históricos en Ecuador.

Los territorios habitados por pueblos indígenas, en
América Latina, África y Asia están amenazados permanen-
temente por empresas extractivistas de todo tipo: madereras,
petroleras, mineras. Todas atentan contra la preservación de
los bosques y las aguas, causando daños irreparables no
sólo en las propias regiones donde las multinacionales lo-
gran concretar sus negocios, sino al mundo entero ya que la
desaparición de los bosques implica la aceleración del cam-
bio climático.

Por esto los indígenas se organizan y mientras algu-
nos se presentan en eventos locales e internacionales para
hacer escuchar su voz, otros se trasladan al viejo continente
para explicar ante líderes mundiales sus prácticas ancestrales
de conservación de la naturaleza y otros elevan demandas
ante la justicia para detener el extractivismo mortal.

Un freno al despojo
La selva amazónica representa la mitad de los bos-

ques tropicales que quedan en nuestro planeta, produce el
20% del oxígeno y tiene gran influencia en los ciclos
hidrológicos del mundo.

Si se continúa con la deforestación de la Amazonía
habrá más sequía, más emisiones de dióxido de carbono,
pérdida de biodiversidad y más pobreza. Así lo cuenta Luis
Sepúlveda en su novela El viejo que leía novelas de amor:
"Enormes máquinas abrían caminos y los shuar aumentaron
su movilidad. Ya no permanecían los tres años acostumbra-
dos en un mismo lugar, para luego desplazarse y permitir la
recuperación de la naturaleza. Entre estación y estación car-
gaban con sus chozas y los huesos de sus muertos aleján-
dose de los extraños que aparecían ocupando las riberas del
Nangaritza. Llegaban más colonos, llamados con promesas
de desarrollo ganadero y maderero. Con ellos llegaba tam-
bién el alcohol desprovisto de ritual y, por ende, la degenera-
ción de los más débiles. Y, sobre todo, aumentaba la peste de
los buscadores de oro, individuos sin escrúpulos venidos
desde todos los confines sin otro norte que una riqueza rápi-
da".

Los documentos salidos de oficinas públicas y juzga-
dos abordan los mismos temas sin la profundidad de las
palabras que pasan por el corazón: la Corte Constitucional
de Ecuador falló a favor de los pueblos en aislamiento volun-
tario y la conservación del Parque Nacional Yasuní, el más
grande y biodiverso de ese país, protegido por ley desde

1989. En 2008, el ex presidente Rafael
Correa propuso no extraer el petróleo
de esa región, solicitando a cambio
una contribución al mundo, ya que se
evitaría emitir carbono al ambiente.
Pero su propuesta no prosperó y en
el 2019, su sucesor, Lenin Moreno,
permitió por decreto la explotación
petrolera en zona de amortiguamien-
to. Esto causó una deforestación de
más de 400 hectáreas cuyo impacto
se conocerá, dicen los investigado-
res, recién dentro de un siglo, infor-
mando además que, en esa zona, exis-
ten unas 100 mil especies de organis-
mos, principalmente vertebrados, por
cada hectárea de bosque. La tala, la
remoción de la tierra y el derrame de
petróleo -que siempre existe- segura-

mente ya extinguieron un gran porcentaje.
También los indígenas de Sucumbios, al norte de Ecua-

dor, rechazan los proyectos extractivos y también han logra-
do un fallo a su favor.

Una tercera sentencia volvió a respaldar a los pue-
blos indígenas: se declaró inconstitucional la ley del agua
vigente ya que no garantiza el recurso como bien público y
comunitario y, por el contrario, prioriza los proyectos
extractivos.

Si bien estos fallos marcan un antecedente histórico
no sólo en defensa de los pueblos indígenas, sino también
en el reconocimiento de que la naturaleza debe ser preserva-
da para los aspectos vitales de la vida, ¿es necesario iniciar
acciones judiciales para esto?

Los gobiernos traidores de América Latina permiten
que las multinacionales arranquen los recursos del Sur para
seguir manteniendo el derroche de los países del Norte. La
crisis económica, climática y humanitaria es desigual. ¿Cuán-
do los países ricos reconocerán su responsabilidad histórica
en este delicado momento que atraviesa la humanidad?

Por Mónica Carinchi

Derechos para niños y adolescentes

En territorio bonaerense
los deudores de alimentos

no podrán renovar la
licencia de conducir

Se les entregará un carnet provisorio por 45 días. Si
no regulariza la situación no podrá volver a tramitarla,
ya que será bloqueado por el sistema.

Quienes registren deuda en la cuota alimentaria en la
provincia de Buenos Aires, no podrán renovar la licencia de
conducir.

Enmarcado en el Artículo 5 de la Ley Provincial 13.074,
la solicitud de la licencia de conducir o su renovación se
otorgará provisoriamente por 45 días, con la obligación de
regularizar su situación dentro de dicho plazo para obtener la
definitiva.

Pasados los 45 días de vigencia de la licencia
provisoria, si el ciudadano continúa registrado como deudor
alimentario no podrá tramitar una nueva licencia dado que el
Sistema Provincial de Licencias bloqueará el nuevo trámite
de renovación, salvo decisión judicial que ordene lo contra-
rio.

"El objetivo de dicha medida es colaborar en la lucha
contra el incumplimiento del pago de alimentos, como alter-
nativa para torcer la voluntad del padre/madre deudor y lo-
grar que se cumpla con el pago de la cuota", explicaron las
autoridades provinciales.

"El único beneficiado con la regularización de la deu-
da alimentaria es el niño o adolescente destinatario de la
misma", aseguran.

En los centros de emisión de licencias de la provincia
aparecerá un mensaje de alerta de deuda al momento de car-
gar el Documento Nacional de Identidad del solicitante, siem-
pre y cuando se encuentre activo en el Registro de Deudores
Alimentarios de Buenos Aires.

Cabe recordar que el mismo artículo prohíbe a los deu-
dores alimentarios abrir cuentas corrientes, renovar tarjetas
de crédito, realizar cualquier tipo de operación bancaria y
habilitar la apertura de comercios. (InfoGEI) Mg
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La viruela pudo ser erradicada gracias
a una campaña mundial iniciada en la
URSS

Vacunación
y solidaridad

Durante milenios, la viruela provocó millones y millo-
nes de muertes. La observación médica y la investiga-
ción lograron una vacuna que terminó con el virus. En
el siglo 20, una campaña iniciada en la URSS y luego
extendida al mundo logró finalmente la extinción de esta
enfermedad.

Liberarse de un virus altamente mortal es para fes-
tejar y así lo hizo la OMS, en agosto de 2020, al recordar
la declaración de la 33° Asamblea Mundial de Salud del 8
de mayo de 1980: "El mundo y todos sus habitantes se
han liberado de la viruela".

Desde luego, su erradicación no fue un milagro.
La comunidad internacional se unió, en 1958, en un pro-
grama especial diseñado a partir de la experiencia de la
URSS, cuyo Viceministro de Salud, Víktor Zhdanov, ya
había aplicado en el territorio soviético, con gran efecti-
vidad, por lo cual lo propuso ante la OMS para que se
extendiera a todo el mundo. Por esto la OMS recordó:
"Solidaridad más ciencia igual a solución".

Esta enfermedad persiguió a la humanidad durante
milenios y sólo en el siglo 20 mató a 300 millones de
personas. De ahí la importancia de su eliminación y toda
la experiencia recogida. Los recursos destinados a tratar
pacientes, que morían en un 30% de los casos, así como
sus consecuencias (cegueras posteriores) ahora pueden
ser destinados a la eliminación de otras enfermedades.
Además "lo aprendido en la lucha contra la viruela se
utiliza hoy para responder a brotes de otras enfermeda-
des", por ejemplo, búsqueda de casos casa por casa, ras-
treo de contactos, vacunación en anillo de contactos, cua-
rentenas y compañas de información se extendieron a
otras epidemias como la poliomielitis (en la actualidad
sólo es endémica en 2 países), el paludismo (su desapari-
ción se ha certificado en 38 países), la tuberculosis (57
países están en vías de lograr su eliminación). Por su-
puesto, esas estrategias también se aplican en la lucha
contra el covid-19.

La expedición transatlántica
Durante el siglo 18, la viruela hizo estragos en Amé-

rica, sin distinción de clases sociales, pero fundamental-
mente morían los indígenas. Por esto, en la novela de
Javier Moro, A flor de piel, se lee: "Lo malo de todo esto
es que los nobles y los terratenientes americanos se que-
dan sin mano de obra".

Para evitar el desastre económico, Carlos IV aceptó
que el médico Francisco Balmis pusiera en marcha la
Real Expedición Filantrópica de la Vacuna. Pero existía
un problema: ¿cómo conservar la muestra de la vacuna
en ese largo viaje?

La solución fue llevar 22 niños, huérfanos,
en el barco que partió de La Coruña el 30 de
noviembre de 1803, para inocularlos de 2
en 2 a medida que se avanzaba hacia los
territorios virreinales. En el María Pita se
embarcaron médicos, enfermeros, los 22
niños e Isabel Zendal, la mujer que cuidaría
a los huérfanos y cuyo nombre hoy lleva
uno de los hospitales públicos de Madrid.
La primera escala fue Tenerife, luego Puer-
to Rico y finalmente Venezuela, donde las
autoridades recibieron a Balmis con salvas
de artillería y le informaron que, en Cara-
cas, la epidemia había causado 8.000 bajas,
en una población de 30.000 personas. Allí
la expedición se desdobló: unos siguieron
por tierra hacia el sur y Balmis continuó la
vía marítima para llegar a Filipinas y de ahí
nuevamente a España.

De la URSS al mundo
Ya en el siglo 20 fue

el ucraniano Víktor
Zhdanov quien dio batalla
a la viruela y logró vencer-
la definitivamente. Como
Viceministro de Salud de la
URSS desarrolló un progra-
ma de vacunación que ex-
tendió a todo el territorio
soviético. Su efectividad lo
alentó a proponerlo, en
1958, ante la OMS, expli-
cando que era factible erra-
dicar la viruela dado que era
una enfermedad exclusiva-
mente humana.

Víktor Zhdanov fue
un médico soviético (por
aquel entonces Ucrania for-
maba parte del la URSS, así
como había integrado la

Rusia zarista cuando Zhdanov nació) por lo cual algunos
integrantes de la OMS dudaron de su palabra. Sin embar-
go, el logro comprobable que ya había obtenido en la
propia URSS (un país inmenso y con dificultades de co-
municación por aquel entonces) hizo que recapacitaran y
así se puso en marcha la campaña de vacunación más
grande de la historia hasta aquel momento, con el aporte
de la URSS de 400 millones de dosis de vacunas a países
sin recursos.

De esta manera se logró erradicar la viruela, con el
trabajo conjunto de la comunidad internacional política y
civil, ya que todos entendieron que las vacunas logran
una protección no sólo individual, sino también comuni-
taria.                                            Por Mónica Carinchi

Comunicate por E-mail:
actualidadtsf@gmail.com

Víktor Zhdanov
en el laboratorio
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Dardo Rocha 961 - Tigre - 4749-1120
BAZAR - PINTURERÍA - SANITARIOS - ELECTRICIDAD Entregas

a domicilio,

incluso en Islas

TECHOS «NORTE»
Goteras - Filtraciones

Más de 20 años de experiencia
11-4057-9346 / 4749-9581. Hugo Sosa

Con permiso

a trabajar

PUBLIQUE EN
ACTUALIDAD

15-5051-1875

El Municipio de Tigre abrió las inscripciones
para los talleres de capacitación laboral que dicta el
Tigre Instituto Formativo (TIF), los cuales van a te-
ner modalidad presencial, semipresencial y virtual.
Se abrirán la primera semana de cada mes, según la
fecha de inicio del curso en cuestión. El Instituto
cuenta con una variada oferta de cursos de forma-
ción en diversos rubros y oficios, para que los veci-
nos dispongan de herramientas que les permitan
ampliar sus conocimientos y estar mejor preparados
para el mercado laboral, tanto en la postulación a un

trabajo como en el
desarrollo de un
emprendimiento
propio.

A lo largo del
año, se brindan más de 150
cursos gratuitos de forma-
ción y capacitación, tanto en
oficios nuevos como tradi-
cionales, para todos los ve-
cinos mayores de 18 años.
Hay talleres de informática,
estética, construcción, textil,
administración, tecnología e
innovación y gastronomía,
entre otros. Las temáticas y
los contenidos de los cursos
están adaptados a las deman-
das del mercado laboral ac-
tual.

En la web
www.tigre.gob.ar/empleo/tif
se encuentra disponible el
listado de cursos del primer
semestre, donde podrás des-
cargar los programas para
conocer sus contenidos.
También allí podrás visualizar

Comenzaron en el Municipio de Tigre
las inscripciones para los cursos

de formación laboral 2022
Tigre Instituto Formativo ofrece cursos en diferentes rubros, y en todas las localidades del distrito, con modalidad
presencial, semipresencial, y virtual. Abrirán mes a mes, brindando ofertas de capacitación durante todo el se-
mestre.

el mes del inicio, la modalidad, días, horarios y la localidad
donde se dicta cada capacitación.

Las inscripciones se realizan de manera presencial,
solicitando turno previo. Cada inicio de inscripción será co-
municado a través de las redes, y los vecinos podrán reser-
var su turno para realizar una entrevista con el equipo del TIF
a través del siguiente link: http://turnero.tigre.gob.ar.

Para más información pueden comunicarse mediante
Facebook "Capacitación Laboral Tigre", vía e-mail
capacitacionlaboral@tigre.gob.ar o por telefono 4749-6141 /
4749-9419 / 4749-9028.
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REPUESTOS
Heladeras
Lavarropas
Secarropas
Microondas

Cocinas - Gas
Estufas

Bobinados en gral.
Service

4745-1255
3 de Febrero y Las Heras - San Fernando

Refrigeración TERWIN

Su casa de confianza al servicio de su prenda

Limpieza a seco - Cortinados

Vestidos de novia y comunión

Frazadas
Reparto a domicilio sin cargo

Ricardo Castiglioni 1390, Rincón - 4749-4538

TINTORERIA ZENON

E-mail: actualidadtsf@gmail.com

Oleo - Mac - Fiasa
Villa - MTD - efco
Windsor - Toyama

Service - Repuestos

Motosierras - Motoguadañas - Motobombas - Cortacercos
Hoyadoras - Cortadoras de cesped eléctricas y a nafta

Tractores y minitractores - Hidrolavadoras - Grupos electrog...

Brasil 153, Tigre - Tel/fax: 4749-0461
info@rpmaquinarias.com.ar / www.rpmaquinarias.com.ar
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La otra pandemia

Preocupa el
aumento de la

obesidad infantil
Como consecuencia del encierro y la interrupción de las acti-
vidades recreativas o por desatención de un sobrepeso que
ya pre existía, la Argentina presenta el mayor porcentaje de
obesidad infantil en menores de cinco años en la región de
América Latina. Causas y consecuencias de un problema de
salud pública en constante crecimiento.

Hasta hace algunos años el sobrepeso y la obesidad eran
considerados un problema de los países desarrollados, pero este
escenario cambió y la epidemia se extendió a una velocidad alarman-
te a otros países. Asimismo, el exceso de peso dejó de ser exclusivo
de los adultos y cada vez más niños comenzaron a convivir con este
problema de salud.

Según los últimos datos de la OMS de 2019, en los niños de
cero a cinco años, el exceso de peso alcanza el 13,6%.

A nivel mundial, más de 42 millones de niños menores de
cinco años tienen sobrepeso u obesidad, y se prevé que esta cifra
aumente a aproximadamente 70 millones para 2025 según las ten-
dencias actuales. Asimismo, un reciente informe de la OMS estable-
ce que, si no se toman medidas concretas para cambiar la realidad
actual y futura, para 2030 el 27,2% de los niños entre cinco y nueve
años tendrá obesidad.

En este contexto, la Argentina presenta el mayor porcentaje
de obesidad infantil en niños y niñas menores de cinco años en la
región de América Latina con un 7,3% de prevalencia, según la Base
de Datos Global sobre Crecimiento Infantil y Malnutrición de la
OMS.

Y si bien los niños sufren las consecuencias del sobrepeso
(hipertensión, insulinodependencia, hígado graso, enfermedades que
hasta hace un tiempo eran únicamente de los adultos), otro de los
aspectos que más preocupa es que un niño con obesidad tiene
muchas chances de seguir siéndolo en la edad adulta. (InfoGEI) Mg

La microvida que se desarrolla en la
tierra necesita nutrientes

Las hojas secas
no son basura

Desde hace años se escucha, se advierte, se presiente que un
nuevo paradigma recorre el mundo: los seres humanos se reconocen
como parte de la naturaleza, el respeto por la madre tierra se instala
día a día en las cabezas y los corazones de hombres y mujeres, una
nueva sensibilidad hacia los animales da como resultado más vege-
tarianos y veganos, las manifestaciones socioambientales son cada
vez más convocantes y transversales.

Los gobiernos intentan dar respuestas a estos cambios y
demandas, entonces hablan de sustentabilidad, sostenibilidad,
cuidades verdes, etc., etc., pero en la práctica todo sigue igual. La
gestión de las ciudades continúa atada al asfalto y la energía eléctri-
ca, la construcción de edificios inviables y la concepción de que
todo lo que cae al suelo es basura.

¡Las hojas secas que caen de los árboles no son basura! Es
lastimoso ver que un placero junta hojas secas y las mete en una
bolsa de plástico para que las pase a retirar el recolector de la
basura!

Las hojas secas forman parte de la regeneración natural de la
tierra, por lo cual es imprescindible rever la gestión de los espacios
verdes urbanos.

El proceso de la vida
En el otoño, las hojas van perdiendo su color verde y caen.

Comienza así su descomposición y el proceso de nutrición de la
tierra. Dicho proceso va unido a la generación de condiciones para la
reproducción de muchas especies: lombrices, mariposas, sapos,
lagartijas y toda la microvida que se desarrolla en ese ambiente.

Aquellos que consideran que sobre el pasto o alrededor de
árboles o arbustos no debe haber hojas, se equivocan y son los
causantes de la disminución de poblaciones de insectos e, incluso,
de pequeños vertebrados que de ellos se alimentan. Ranas, sapos,
lagartijas, murciélagos, aves comen insectos.

Los gorriones comen bichitos que viven en el pasto y como
cada vez hay menos pasto porque no tiene nutrición, porque lo
cortan o porque muere ya que no se riega, entonces cada vez hay
menos gorriones.

Las hojas secas forman humus, es decir una tierra suelta que
absorbe gran cantidad de agua de lluvia ya que el humus actúa como
una esponja permitiendo que el agua se filtre y se recarguen los
acuíferos. De esta manera la vida se alimenta desde abajo, de la raíz.
Además, las hojas en descomposición favorecen la conversión de la
humedad de las nubes en gotas de lluvia. Por esto hay tantos árboles
de hojas caducas en los bosques, porque la naturaleza es sabia y
construyó un sistema interconectado. Las sequías e inundaciones
están causadas, fundamentalmente, por la deforestación y la seque-
dad de la tierra.

Cuando la tierra es fértil y rica en humus, entonces concen-
tra carbono. En cambio, si la tierra está compactada y es estéril, no
puede cumplir esa función y, por el contrario, el carbono que se
pierde del suelo se va a la atmósfera en forma de dióxido de carbono,
o sea un gas de efecto invernadero.

Como se ve, las hojas secas que caen sobre la tierra tienen
una función fundamental en el proceso de la vida, por esto no hay
que barrerlas, hay que dejarlas sobre los espacios verdes. Si las
hojas caen en veredas embaldosas, hay que levantarlas y depositar-
las en espacios verdes, pues sobre las baldosas no cumplen ninguna
función.

Es común ver en las plazas tigrenses pastos decolorados y
escuálidos por falta de nutrientes; árboles que desfallecen por po-
das innecesarias y falta de riego; palmeras que mueren porque se
colocan en espacios inadecuados y no se riegan.

Todos los espacios verdes deben ser gestionados con un
criterio de regeneración de la vida, no con criterio de preciosismo y
seudo limpieza. Malgastar los impuestos ciudadanos en meter ho-
jas secas en bolsas de plástico como si fuesen basura es una acción
que deja al descubierto que los discursos sobre la protección de los

entornos naturales del distrito son sólo eso, discursos.
Por Mónica Carinchi

Paisaje estéril
en plaza de

los bomberos,
en Tigre centro.

Tigre relanza las clases
gratuitas de guaraní

El 21 de febrero, Día Internacional de la Lengua Ma-
terna, el Municipio comunicó la apertura de un nuevo Taller
de Idioma y Cultura Guaraní. El último cuatrimestre del año
pasado se concretó una propuesta similar.

"Buscamos apoyar el reconocimiento y la práctica de
las lenguas maternas evitando su extinción, por esa razón es
que relanzamos la propuesta del Taller de Lengua y Cultura
Guaraní buscando fortalecer los idiomas nativos, promovien-
do el respeto de los derechos lingüísticos de los Pueblos
Originarios", expresaron desde la Subsecretaría de Derechos
Humanos de Tigre.

Las clases tendrán una modalidad semi presencial,
los días viernes de 18 a 19:30 horas. Para más información
hay que comunicarse vía email a
 derechoshumanostigre@gmail.com.

La mbo'ehára (profesora) Verónica Gómez, a cargo de
estos talleres, destacó: "Hoy en día se está discutiendo so-
bre la necesidad de incluir una pregunta en el Censo Nacio-
nal que nos permita tener más certezas sobre el estado en
que se encuentran las culturas originarias y sus idiomas en el
país".

"Este nuevo curso de idioma guaraní está muy en
sintonía con el interés de la población de saber más sobre
nuestros idiomas y nuestras raíces, y con el deseo de recu-
perarlas", manifestó.

Primeros pasos de reparación lingúística
A fines de 2020, la Unión de Pueblos Originarios de

Tigre y Escobar solicitó a ambos municipios generar una
política pública de reconocimiento a los idiomas indígenas a
través del financiamiento de talleres, capacitaciones y cam-
pañas hacia el resto de la sociedad local.

Este pedido avanzó sobre tierra fértil en el Municipio
de Tigre; luego de una primera reunión de trabajo en mayo de
2021 entre la Unión y la Subsecretaría de Derechos Huma-
nos, en agosto del mismo año se anunció la creación del
programa Lenguas y Culturas de los Pueblos Originarios,
cuya primera iniciativa fue el curso de guaraní.

En enero de 2022, se llevó a cabo una nueva audien-
cia entre autoridades tigrenses y representantes indígenas,
donde se acordó la continuidad de las clases de guaraní y
gestionar un curso solicitado por la Comunidad Moqoit del
Delta de Tigre para fortalecer internamente su idioma natal.

También se analizaron alternativas para reivindicar
todas las lenguas indígenas con hablantes en el distrito.



www.actualidadtigresanfernando.com15
Actualidad
Marzo 2022

LUBRICANTES

DEL VALLE
de José Alberto Codispoti y María Cristina Rodríguez

FILTROS - LUBRICANTES - ADITIVOS
CAMBIO DE ACEITE EN FOSA

ACCESORIOS PARA EL

AUTOMOTOR

Tel: 4731-1467
Aristóbulo Del Valle 780

Rincón de Milberg

En el marco del Día Internacional de la Mujer y bajo el lema
"Las mujeres andamos marchando para cambiar el mundo", la
concejala Gisela Zamora encabezó una marcha multitudinaria en la
que participaron el intendente de Tigre, Julio Zamora, funcionarias
municipales y vecinas. El punto de partida fue la Estación Fluvial y
culminó en el Puerto de Frutos, donde se llevó adelante un acto
conmemorativo.

"Este es un día muy movilizante en el mundo entero y es
por ello que reivindicamos el compromiso de esta gestión para
empoderar a las mujeres de Tigre y erradicar definitivamente la
violencia de género. Unidas llevamos adelante una marcha pacífica
hasta el Puerto de Frutos, un espacio tan representativo para el
distrito, con el propósito de visibilizar y poner en valor la lucha de
todas las vecinas", señaló Gisela Zamora.

Y ponderó: "El Municipio de Tigre cuenta con un intenden-
te como Julio Zamora que siempre impulsa políticas públicas pen-
sando en la perspectiva de género, en empoderar y cuidar a las
mujeres. Eso se ve reflejado en acciones como la creación de la
Secretaría de las Mujeres, Géneros e Infancias; un área que tiene a
más de 80 profesionales al servicio de las vecinas. Seguiremos traba-
jando para sensibilizar a la comunidad y vivir en un distrito libre de
violencia".

En horas de la tarde, las mujeres se congregaron en la Esta-
ción Fluvial para marchar hacia el Puerto de Frutos por las calles:

Gisela Zamora en el 8M: "Reivindicamos
el compromiso de esta gestión para
empoderar a las mujeres de Tigre y

erradicar definitivamente la
violencia de género"

Lo afirmó la concejala en el marco de la marcha por el Día Internacional de la Mujer, que se realizó desde la
Estación Fluvial hasta el Puerto de Frutos. Acompañada por el intendente Julio Zamora, vecinas y funcionarias
municipales, la edil convocó a seguir trabajando por una sociedad justa, igualitaria y libre violencia.

Mitre, Italia y Guareschi; con el
propósito de visibilizar su lucha
por la igualdad en todas las esfe-
ras sociales. Al llegar, se realizó
un acto que contó con la palabra
de funcionarias municipales y se
llevó a cabo un minuto de silencio
en memoria a todas aquellas muje-
res que fueron víctimas de
femicidios en todo el país.

"Esta es una marcha histó-
rica de mujeres unidas reclamando
por sus derechos e igualdad de
oportunidades. El movimiento fe-
minista ha crecido a lo largo del
tiempo y en Tigre tiene una ex-
pansión plena y poderosa. Desde

el Municipio de Tigre venimos
trabajando en concordancia a ese
gran cambio, creando la Secreta-
ría de la Mujeres, Géneros e In-
fancias que atiende alrededor de
20 casos diarios de vecinas en
situación de violencia de géne-
ro. Además, contamos con pro-
gramas que tienen que ver con la
autonomía de la mujer para rom-
per esa contracultura frente al
machismo", expresó el jefe co-
munal.

El 8 de marzo fue esta-
blecido por la Organización de
las Naciones Unidas como el Día
Internacional de la Mujer para
recordar la lucha femenina por
participar en pie de igualdad con
el hombre en todos los estratos
sociales. Así se busca ir avan-
zando hacia una comunidad
igualitaria donde no haya discri-
minaciones en la política, la eco-
nomía o cualquier otro ámbito.
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15º edición del Festival
de Ochos: el Tigre Boat

Club se coronó campeón
y se adjudicó la

"Copa Tigre Municipio"
Con el respaldo del Gobierno comunal, la emblemática
regata organizada por el Rowing Club Argentino contó
con la participación de más de 30 embarcaciones de
todo el país, que compitieron sobre las aguas del río
Luján.

Se vivió en Tigre la 15º edición de la emblemática re-
gata del Festival de Ochos sobre las aguas del río Luján,
donde participaron más de 30 embarcaciones de todo el país.
El Tigre Boat Club (TBC) se coronó campeón del certamen,
organizado por el Rowing Club Argentino, y se adjudicó la
"Copa Tigre Municipio".

"El apoyo del Municipio de Tigre hacia esta regata es
una decisión que mantiene firme cada año el intendente Julio
Zamora para incentivar aún más el deporte insignia que tiene
la ciudad. Es un privilegio acompañar esta competencia que
reúne a muchos atletas y congrega a toda la familia para
disfrutarla", sostuvo el director general de Programas De-
portivos, Julio Nocioni, y añadió: "Estamos contentos por-
que la Escuela Municipal de Remo sigue creciendo y brin-
dando herramientas de aprendizaje a niños y niñas que co-
mienzan a dar sus primeros pasos en la disciplina".

La prueba se desarrolló en horas de la noche y se
dividió por categorías promocionales, másters y seniors en
modalidades femeninos, masculinos y mixtos. El TBC obtu-
vo la mayor cantidad de puntos en la tabla general y se adju-
dicó los trofeos "Copa Tigre Municipio", "Rowing Club Ar-
gentino", "Prefectura Naval Argentina" y "C.R.I.T" (Comi-
sión de Regata Internacional de Tigre). El segundo y tercer
puesto fue para el Buenos Aires Rowing Club Argentino y
Rowing Club Argentino respectivamente.

Un grupo de cooperativas avanza con un proyecto
para la instalación de 10 "árboles solares" en algunas de las
casi 50 localidades que integran la Red de Municipios Co-
operativos. Las 3 agrupaciones que promueven esta acción
son Creando Conciencia de Tigre (reciclaje), Eco Tec de
Berazategui (energías renovables), y Cooperar 7 de Mayo de
la localidad santafesina de Villa Constitucion (logística y cons-
trucción).

La iniciativa apunta a poder desarrollar e innovar con
energías alternativas brindando un servicio a la comunidad,
mediante estaciones solares. Así, se podrá proveer a la po-
blación de energía 12v para acceder a iluminación, carga de
telefonía y Wifi. El espacio que ocupa cada árbol es de unos

Cooperativas desarrollarán "árboles
solares" para instalar en diferentes

localidades del país
Las cooperativas Creando Conciencia, Eco Tec y Cooperar 7 de Mayo avanzarán con la puesta en marcha de
estos dispositivos que proveen de energía solar para acceder a iluminación, carga de telefonía y Wifi. Las ciuda-
des beneficiadas serán algunas de las que pertenecen a la Red de Municipios Cooperativos.

3m2.
Las estaciones además contarán con bancos y mesa

de pet reciclado, símil madera. Asimismo, existe la posibilidad
de próximamente instalar termotanques solares, previo desa-
rrollo de los mismos, en un proyecto que también está en
marcha.

Vale aclarar que estos dispositivos generan electrici-
dad mediante energía solar, que adopta una forma parecida a
la de un árbol, en vez de la de un panel o estructura
fotovoltaica tradicional. Así, el cuerpo principal es un poste
con forma de tronco que se bifurca en ramas, con "hojas"
que en realidad componen paneles solares ubicados en las
mismas.

El proyecto se está desarrollando bajo el amparo y el
trabajo conjunto de la Federación de Cooperativas de Traba-
jo de la República Argentina (FECOOTRA), que a su vez se
encuentra nucleada en la Confederación Argentina de Tra-
bajadores Cooperativos Asociados (CONARCOOP).

Desde la Federación explicaron que, con este apoyo a
sus 3 asociadas, asisten y permiten que se desarrolle el 6°
Principio Cooperativo: "Inter cooperación o Cooperación
entre Cooperativas".

Asimismo, desde Conarcoop señalaron que de esta
forma se va a posibilitar la generación de energía solar en el
lugar que se instale cada árbol, permitiendo que la vida al aire
libre se desarrolle "en forma segura y brindando otros servi-
cios que permitan a las personas y los jóvenes disfrutar el
espacio público".

De esta manera, detallaron, podrá proveerse de
internet Wifi en forma gratuita, acceder a la carga de celula-
res, notebooks y tablets, como también proverse de agua
caliente para quienes quieran compartir mates entre familia-
res y amigos.

"Serán nuevas prestaciones que no solo van a crear
trabajo cooperativo, sino que están destinados a brindar un
servicio comunitario. En el caso del medioambiente, el bene-
ficio no sólo consistirá en la provisión de iluminación me-
diante paneles solares, energía limpia y sin contaminación,
sino que será una herramienta de capacitación y toma de
conciencia para la sociedad", concluyeron desde Conarcoop.

Si conducis, no consumas

Lanzan una campaña
para concientizar
sobre seguridad
vial y consumo
de sustancias

Según informaron fuentes oficiales, y en el marco del
Día de la Conciencia Ciudadana y Respeto al Prójimo en
el Tránsito que se celebra el 5 de marzo, la campaña está
a cargo del Observatorio de Adicciones y Consumos Pro-
blemáticos de la Defensoría del Pueblo bonaerense, que
está coordinado por el Defensor del pueblo adjunto Walter
Martello.

La Defensoría del Pueblo y el ministerio de Transporte
bonaerense lanzaron la campaña "Si conducís, no consumas", y
suman esfuerzos para concientizar sobre seguridad vial y consumo
de sustancias, que tiene como objetivo para el año 2030 "reducir a la
mitad el número de traumatismos y muertes por accidentes de trán-
sito".

Según informaron fuentes oficiales, y en el marco del Día de
la Conciencia Ciudadana y Respeto al Prójimo en el Tránsito que se
celebra el 5 de marzo, la campaña está a cargo del Observatorio de
Adicciones y Consumos Problemáticos de la Defensoría del Pueblo
bonaerense, que está coordinado por el Defensor del pueblo adjun-
to Walter Martello.

La iniciativa se realiza en coordinación con el Ministerio de
Transporte de la provincia de Buenos Aires y se inscribe en uno de

los objetivos del Plan Mundial-Decenio de Acción para la Seguridad
Vial establecidos por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y
las comisiones regionales de la ONU.

Se indicó en un comunicado, que "a través de esta iniciativa,
para el año 2030 se busca reducir a la mitad el número de traumatismos
y muertes por accidentes de tránsito debido a la conducción bajo los
efectos del alcohol y/o lograr una reducción de aquellos siniestros
vinculados a otras sustancias psicoactivas".

Al respecto, el ministro de Transporte bonaerense, Jorge
D'Onofrio, destacó que desde su llegada al ministerio propiciaron la
educación vial y están elaborando "un conjunto de normas que le
den status legal, incorporándola en todos los niveles educativos, al
entender que solo a través de ella se podrá generar un política pre-
ventiva que nos lleve a disminuir los índices de siniestralidad actua-
les".

Por su parte, Martello remarcó que desde la Defensoría
apoyan las iniciativas impulsadas por el Ministerio de Transporte
"como el proyecto de ley de alcohol cero" y ven "con mucha expec-
tativa" que se avancen con esas reformas para reforzar los conteni-
dos de seguridad vial en todo el sistema educativo.

"Pueden ser herramientas eficaces para lograr que se cum-
plan los objetivos globales", destacó el defensor adjunto, Walter
Martello.

En tanto, sostuvo que "en la actualidad el 25 % de las per-
sonas que son atendidas en las guardias por siniestros viales consu-
mieron alcohol en las horas previas al accidente, pero también se
detectan otras sustancias en los análisis como la marihuana y la
cocaína". "Además, la OMS alertó que consumir drogas como éxta-
sis y anfetaminas quintuplica los riesgos de sufrir un accidente
mortal", precisó el defensor del pueblo adjunto.

Destacaron que desde su creación, el Ministerio de Trans-
porte puso la centralidad en la Educación Vial, en tanto remarcaron
que "del diálogo conjunto surge esta iniciativa que tendrá un desa-
rrollo en redes sociales, con datos y placas gráficas de prevención y
concientización".

Asimismo, tanto el ministro D´Onofrio como Walter
Martello anticiparon que están previstas nuevas acciones conjuntas
a lo largo del año. (InfoGEI) Mg

En marzo aumentan las
multas de tránsito en
territorio bonaerense

Para el bimestre comprendido entre los meses de mar-
zo y abril del mismo año, el valor de 1 (una) UF (uni-
dad fija) es la suma de pesos ciento veintitrés con
cuarenta centavos ($ 123,40.-), según lo informado
oportunamente por el Automóvil Club Argentino.

Mediante un decreto publicado en el Boletín Ofi-
cial provincial, desde el Gobierno de la provincia de Bue-
nos Aires anunciaron que la unidad fija (UF) pasa de 91
pesos a un valor de 123,40 pesos. Esta medida se co-
menzará a aplicarse desde marzo.

Cada unidad fija, por su parte, corresponde a un
litro de nafta de mayor octanaje según la información
brindada por el Automóvil Club Argentino sede Ciudad de
La Plata, por lo que las sanciones de tránsito se miden en
cantidad de UF.

En el comunicado, explican que "para el bimestre
comprendido entre los meses de marzo y abril del mismo
año, el valor de 1 (una) UF (unidad fija) es la suma de
pesos ciento veintitrés con cuarenta centavos ($ 123,40.-
), según lo informado oportunamente por el Automóvil
Club Argentino sede Ciudad de La Plata".

Cabe destacar que este aumento corresponde a un
porcentaje del 35,6% con respecto al valor de 91 pesos.
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El Municipio de Tigre
prohíbe el plástico

de un solo uso
Bajo la Ordenanza N°3813/2021, la gestión local tiene
el objetivo de concientizar sobre la utilización de
descartables. Con la campaña Tigre Sin Plástico, se
pone énfasis en la educación ambiental y en la búsque-
da de alternativas con materiales biodegradables.

Con el objetivo de concientizar sobre el impacto ne-
gativo y perjudicial que generan los materiales descartables
en el ambiente, el Municipio de Tigre prohíbe el plástico de
un solo uso. La propuesta busca la utilización de alternativas
con materiales biodegradables.

"Muchos vecinos y vecinas de Tigre ya tienen incor-
porado hábitos conscientes y sustentables, como utilizar
bolsas de tela al hacer las compras o no entregar sorbetes en
sus comercios. Con esta política buscamos generar nuevas
costumbres para la preservación del ambiente", expresó el
intendente de Tigre, Julio Zamora.

La ordenanza N°3813/2021 del Municipio prohíbe la
entrega y venta de sorbetes, vasos, revolvedores, platos y
cubiertos de plástico y poliestireno (Telgopor) expandido de
un solo uso. La gestión local concientizará a comerciantes y
vecinos para que incorporen los nuevos hábitos dirigidos al
cuidado ambiental.

Un emprendimiento con aroma a cam-
po y recuerdos familiares

La chica de
las lavandas

Desde hace 3 años, Carolina Di Caro está instalada en
el rubro de cuidados personales y belleza con Aroma a
Campo, un emprendimiento que nació con cero capital
y logró sostenerse en pandemia a fuerza de constancia
y creatividad. Sus proveedores son productores orgá-
nicos de Saldungaray, una localidad de la Comarca de
Sierra de la Ventana.

Un día se anotó en un curso de diseño de indumenta-
ria para tener, una vez por semana, la excusa perfecta para
encontrarse con sus amigas. La única que terminó el curso
fue Carina. A esos nuevos conocimientos los unió con los
recuerdos de su infancia y otros cursos para emprendedores
y así nació Aroma a Campo by Carina Di Caro. "La relación
con los aromas me viene por parte de mi abuela paterna, que
hacía sus propias sales de baño. Cuando mi abuelo llegaba
de la obra, se hacía baños de relax en los pies con las sales de
mi abuela. Además, era una bordadora nata y yo aprendí a
bordar con ella", contó Carina con la nostalgia amorosa de
una nieta que año tras año vuelve al pueblo donde pasó sus
vacaciones infantiles. Ahora, además, Saldungaray es la zona
que la provee de la materia prima más importante de su
emprendimiento: la lavanda.

Desde cero
De la mano de los aromas familiares, Carina Di Caro se

abrió camino en el rubro del cuidado personal y la belleza.
Sales de baño, almohadas aromáticas, perfumadores de
placard, difusores, velas aromáticas son algunos de sus pro-
ductos.

"En abril van a ser 3 años que empecé con este
emprendimiento. Pero antes me capacité durante 6 años. Lo
primero que hice fue el logo de la marca. La pandemia me
agarró sin saber usar el zoom, entonces empecé a capacitar-
me porque no quería que mi marca muriera". Esta decisión
sumada a las "redes humanas", como ella dice, le permitieron
pegar un salto cualitativo: ahora está pensando instalar un
establecimiento en Campana, donde reside, y otro en
Saldungaray, donde tiene la otra mitad de su corazón. "Quie-
ro apostar a la economía local de los dos lugares".

Para entusiasmar a las lectoras, Carina dijo: "La parti-
cularidad de mi emprendimiento es que nació con cero capi-
tal. Acá todo es trabajo y creatividad" y por supuesto mucha
dedicación: "Trabajo 24 x 7, pero lo disfruto". Por ahora todo

lo hace ella, pero ya está pensando en delegar algunas ta-
reas.

Durante la pandemia estuvo vendiendo aromas de
manera virtual e, incluso, sacó un nuevo producto: el antifaz
relleno 100x100 de flores de lavanda. "Nacieron en pandemia
para el día del padre. No uso aceites porque los ojos son una
zona delicada. Los entrego en una caja aromatizada".

Carina es muy detallista: almohadones, corazones,
antifaces los corta manualmente, los cose a máquina y las
terminaciones las hace a mano. Como ejemplo de los deta-
lles, comentó: "Las cintas de mis cajas tienen el reborde que-
mado porque así no se deshilachan".

El rango etario de sus clientas es amplio y los contac-
tos surgen por Facebook, Instagram y también del boca a
boca. "En pandemia, una señora que cumplía 80 años quiso
que yo le hiciera 30 regalos para sus amigas. Ahora esas 30
señoras son clientas mías".

Preparación exhaustiva
La denominada Comarca de Sierra de la Ventana está

compuesta por 7 localidades, una de ellas es Saldungaray,
en cuyo paisaje "lo primero que aparece son las lavandas".

Este año, Carina participó en dos campos en la cose-
cha de estas aromáticas hierbas. "No es fácil cosechar,
hay que saber usar la hoz", especificó la entrevistada,
agregando que no es fácil conseguir gente para este tra-
bajo.

Hasta el 2021 trabajó con 4 variedades y este año
incorporará otra que está esperando que salga del campo
disecada. "Mi proyecto lo empecé con 2 kilos de lavanda.
El año pasado usé 16 kilos y este año voy a usar el doble".

La lavanda que utiliza está certificada como produc-
ción orgánica y "la mayor parte se exporta".

Si bien la sequía prolongada impactó un poco en los
campos, "no afectó en el rinde ni en la calidad porque es
una planta enemiga del agua, igual que el romero".

Justamente el romero es otro de los aromas que utili-
za, el preferido de los hombres. "Mi romero también es

orgánico certificado. Mis proveedores son directamente los
dueños de los campos, yo retiro mi pedido en la tranquera y
sé cuántos años tienen las plantas, qué análisis de suelo
tienen, qué rinde".

Para envidia de muchos, Carolina contó: "En este
momento mi casa está inundada de olor a romero porque ya
lo tengo seco y despalado. También tengo el eucalipto seco.
Estas plantas las trabajo totalmente yo".

Para catar un nuevo
aroma, se prepara exhaus-
tivamente: se baña con jabón
blanco, no usa desodorante,
se pone una ropa que no tie-
ne ningún tipo de perfume y
desde luego limpia con pro-
fundidad el lugar que va a uti-
lizar. "Así evito tener conta-
minada la nariz".

La introducción de
cualquier producto lleva un
tiempo prolongado: "El año
pasado incorporé unos
cuencos que hace una
artesana de Saldungaray.
Son de madera dura y cuan-
do ella me los trae, los dejo
en estacionamiento un año".

Seguramente por
esto sus clientas son fieles y
confían en sus decisiones:
"Tengo una clienta que vive
en Luxemburgo y cada vez
que tiene que hacer un rega-
lo, me llama y me dice 'hacé
lo que a vos te parezca'. Todo
lo que hago le gusta". Y
otras, como la identifican ple-
namente con las lavandas, le
mandan fotos de campos en
flor y le llevan a su casa
muestras de otras regiones.

Carolina Di Caro tie-
ne el deseo profundo de que
su marca deje huella. Indu-
dablemente ya lo está logran-
do.       Por Mónica Carinchi
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CONDUCCION

Sindicato Trabajadores
Municipales de Tigre

  CACIT

Asamblea General
Ordinaria

La Comisión directiva de la CÁMARA COMERCIAL E
INDUSTRIA DE TIGRE, con domicilio legal en la calle Montes de
Oca 442, de la localidad y Partido de Tigre, convoca a los Sres.
Socios a la Asamblea General Ordinaria, a celebrarse en la sede
social, sita en el mencionado domicilio el día lunes 11 de abril de
2022 a las 19hs en primera convocatoria con segunda convocatoria
a las 19:30hs, para la consideración del siguiente Orden del Día:

Designación de dos (2) socios para refrendar el acta.
Elección de miembros titulares (9) y de vocales suplentes (3).
Elección de miembros titulares (3) y suplentes (2) de la Comisión
Fiscalizadora.
Consideración del balance general del ejercicio Administrativo co-
rrespondiente al 31 de diciembre 2017.
Consideración del balance general del ejercicio Administrativo co-
rrespondiente al 31 de diciembre 2018.
Consideración del balance general del ejercicio Administrativo co-
rrespondiente al 31 de diciembre 2019.
Consideración del balance general del ejercicio Administrativo co-
rrespondiente al 31 de diciembre 2020.

Nota: podrán participar con derecho a voz y voto los socios acti-
vos; todos aquellos que adeuden cuotas podrán regularizar su situa-
ción hasta 48 hs. previas a la mencionada Asamblea, personalmente
en las oficinas de CACIT, en el horario de 08:00 a 15:00hs ubicada
en la calle Montes de Oca 442, Tigre.

Dra. Sandra Mariana Funes Gustavo H. Esquivel
Secretaria Presidente

El Municipio de San Fernando negó asis-
tencia a un niño que permanece hospi-
talizado desde hace más de un año

Mucho corso y
poca sensibilidad

Desde enero de 2021, la vida de Jano y su familia está
trastocada: de ser un niño normal que iba a ingresar a
1° grado se convirtió en un niño postrado que necesita
urgentemente rehabilitación. Dada la gravedad del caso,
el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación tomó
contacto con la familia.

Terminado el carnaval, en la página del Municipio de
San Fernando se puede ver un video del último corso. Allí el
intendente, Juan Andreotti, destaca la concurrencia de las
familias sanfernandinas y la felicidad de todos. Sin embargo,
a ese corso (las imágenes se pueden ver en https://
www.youtube.com/watch?v=tJ4p0fVu_gk&t=72s ) donde se
hizo alarde de luces y brillos y donde se rifaron bicicletas,
electrodomésticos, motocicleta, estadías en Córdoba y Co-
lón, sillas gamer, faltó una familia, la de Jano Vega.

Jano está postrado desde hace más de un año y "si
bien hoy está despierto y estable, está con una traqueos-
tomía, con un botón gástrico, con secuela neurológica por la
falta de oxígeno", contó Natalia, su mamá, quien agregó:
"Todo me genera angustia y me da bronca al mismo tiempo
porque veo que el Municipio (de San Fernando) armó un
corso, un circo terrible y yo estoy esperando hace meses
que me den lo necesario para que Jano vuelva a casa".

Jano era un niño sano, normal, estaba por ingresar a
primer grado y su vida se transformó en enero de 2021 cuan-
do llegó a la guardia del Hospital Provincial de San Fernando
con mucho dolor de panza. "Me dijeron que no tenía nada,
que podía llevarlo tranquilamente a mi casa. Nos fuimos, si-
guió con dolor, se descompensó, lo volví a llevar al hospital
y sin hacerle ecografía, me dijeron que volviera a casa. A la
madrugada empezó a vomitar coágulos de sangre, no podía

caminar, no podía hablar".
Natalia decidió llevarlo al

hospital San Cayetano de la
calle 20 de Virreyes, pero
como allí no podían hacerle
una ecografía lo derivaron al
Hospital Provincial de San
Fernando. Otra vez ahí, por
fin le hicieron la ecografía y
"se encontraron con una
peritonitis terrible, se le ha-
bía desparramado la infec-
ción por todo el cuerpo, te-
nía la diabetes alta, la presión
alta, un montón de cosas que
él antes no tenía".

En ese estado tan grave
le dijeron que debían entrar-
lo al quirófano y que "no
había nada seguro que lo sal-
varan".

Ahí empezó otro proble-
ma: "El anestesista y el ciru-
jano me dijeron que no diera
el permiso para operarlo por-
que si lo entraban al
quirófano, no lo salvaban".

Los acontecimientos
hasta aquí narrados fueron
anticipados en una breve
nota que salió en este medio
el 1° de marzo. Como res-

puesta a la misma, recibimos dos mensajes.
El primero: "Beneficencia una mierda. Que
se hagan cargo y que los médicos de mierda
laburen. Llegan a la guardia a las 3 de la tarde
cuando la entrada es a las 8". El segundo:
"Una señora de 68 años concurrió al hospi-
tal Petrona V. de Cordero y le practicaron una
colonoscopia, al concluir ese estudio refirió
que tenía dificultades para respirar y que le
dolía el pecho, la médica de guardia le restó
importancia a esos síntomas y la envió a su
casa, al poco tiempo la señora volvió al hos-
pital y la misma médica, siguiendo el mismo
criterio, la envió por segunda vez a su casa;
ante el cuadro de la señora, su hijo llamó a la

ambulancia y fue llevada al mismo nosocomio; inmediata-
mente fue internada en unidad de terapia intensiva y en muy
poco tiempo falleció".

Pasan los días…
El niño finalmente entró al quirófano, pero en el Hos-

pital Posadas donde fue trasladado porque Natalia no podía
confiar en los médicos del Hospital de San Fernando.

"Llegó en estado tan grave, que no podían entrarlo al
quirófano, tenían que estabilizarlo. Cuando entró, tuvo 3
infartos, pero los médicos lo salvaron. Lo llevaron a terapia
entubado. No le funcionaba ninguno de sus órganos vitales,
para todo tenía aparatos, drogas muy fuertes. Estuvo con
diálisis".

Natalia quedó internada en el Posadas con su hijo
casi un año. Jano se fue recuperando de a poco, con la ale-
gría de los médicos que dicen que "tiene mucha fuerza, que
sus neuronas se resetearon, entonces necesita fisiatría, se-
guimiento del neurólogo, muchos estímulos, escuchar las
voces de sus hermanas".

Aunque la familia no confía en el Hospital de San
Fernando, tuvo que volver allí, entre otras cosas para que su
madre pueda realizar con mayor facilidad trámites que con-
duzcan a la internación domiciliaria de Jano.

"Hace 3 meses que estamos acá y cada día es peor
porque este hospital no tiene lo que mi hijo necesita. Las
enfermeras no pueden estar las 24 horas con él porque no
está en terapia intensiva, esto hace que yo tenga que que-
darme acá. Necesita fisiatría y le mandan kinesiólogas, que
son muy buenas, pero no es lo específico que él necesita".

Natalia vive a 3 cuadras del hospital, sus hijas van al
Normal, o sea que tiene todo muy cerca, pero aun así no logra
organizarse. "Si yo estuviera en casa, podría cuidarlo a él
porque aprendí muchas cosas y también podría ocuparme de
mis hijas que tienen que ir al colegio".

La institución escolar estuvo siempre presente: "A
Jano lo esperaban porque iba a empezar primer grado, lo
esperaban las maestras que ya fueron maestras de su herma-
na. Siempre estuvieron en contacto conmigo, le llevaban la
tarea a casa a la nena, me juntaron mercadería, me llamaban,
estaban a disposición, siempre trataron de ayudarnos en lo
que podían. Tengo que agradecerle un montón a la escuela".

Después de un año de no ver a su hermano, ahora las
niñas lo visitan en el hospital porque "les dieron un permi-
so". Incluso a veces se quedan en el hospital cuando el papá
consigue alguna changa, pero, como dice Natalia, "esto no
es vida". Por eso reclama al Municipio de San Fernando los
insumos que Jano necesita para llevarlo a su casa, además
del arreglo de una pieza que tiene humedad.

El Municipio de San Fernando respondió por escrito
negativamente al pedido, no puede proveer gasas, alcohol,
algodón, apósitos, guantes, tampoco puede comprar un
respirador traqueal que cuesta $30.000. ¡Qué raro, con toda la
plata que gastaron en el corso!!

Desde el 7 de marzo, el Ministerio de Desarrollo So-
cial de la Nación, a través de Gustavo Aguilera, secretario de
Articulación de Política Social, tomó contacto con Natalia
para asistir al niño en sus necesidades. Se comprometieron a:
gestionar los elementos de ortopedia (cama, colchón anti
escaras, silla de ruedas), realizar un mejoramiento habitacional,
acompañar y orientar a la madre de Jano en trámites que
necesite realizar, tanto en el Municipio de San Fernando -que
se negó a comprar elementos poco costosos- como en el
hospital. Entregaron además celulares a la pareja para que
puedan estar comunicados cuando Natalia está al cuidado
de Jano y el padre al cuidado de las dos niñas, así como
solicitudes para que gestionen subsidios económicos.

Por otro lado, Natalia ya hizo la denuncia en la fiscalía
de San Fernando, porque tenía un hijo perfectamente normal
y ahora está discapacitado, no camina ni habla. Jano es ejem-
plo de profesionales y funcionarias burócratas que no fun-
cionan.                                                           Por Mónica Carinchi

Inauguración del Jardín de
Infantes San Luis Orione

Las nuevas instalaciones del establecimiento educativo
permiten extender las vacantes para el nivel inicial en
el distrito.

Quedó inaugurado el Jardín de Infantes San Luis Orione,
ubicado en Luis Pereyra 44, Tigre centro. El nuevo establecimiento
educativo extiende las vacantes para estudiantes del nivel inicial en
el distrito.

"Hoy es otro día histórico para nuestro distrito con la inau-
guración de este nuevo jardín de infantes. La institución Don Orione
trabaja activamente con nosotros durante el año y siempre se
involucra en los programas e iniciativas educativas que el Munici-
pio de Tigre propone. La construcción de las instalaciones del nivel
inicial, permite que el establecimiento logre completar toda la for-
mación escolar obligatoria", expresó el subsecretario de Educación,
Renso Heredia.

El evento inició con la presentación de los abanderados y la
entonación del Himno Nacional. Continuó con las palabras de auto-
ridades de la institución. Luego, se descubrió una placa con las
autoridades del Municipio y se realizó el corte de cinta tradicional,
dando inaugurado el jardín de infantes. Finalmente, se recorrieron
las nuevas instalaciones pertenecientes a la Escuela de Artes y Ofi-
cios Don Orione.
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Lo querés?

Escribenos a

Una sanfernandina que no podría vivir
lejos de Constitución

Una vida con
paso firme

Vive en el mismo lugar que la vio nacer, sobre avenida
Libertador, donde antes los vecinos sacaban la silla en
las noches de verano. Estudió en el Normal de San
Fernando, luego se recibió de bibliotecaria y tiene su
título firmado por Jorge Luis Borges. Después de 40
años dedicados a la docencia, se jubiló y entonces em-
pezó a hacer todo lo que siempre se deja para después.
Para Graciela Croses nunca llega la edad pasiva.

¿Quién recuerda que las alumnas del Misericordia de San
Fernando acompañaban el uniforme azul con un sombrerito bombé?
¿Quién guarda la imagen de las pupilas del mismo colegio arrodilla-
das lavando la escalera de mármol? ¿Y quién conserva la vivencia de
hace apenas 60 años, cuando en los días de invierno, la penumbra se
apoderaba de las calles sanfernandinas porque sólo había bombitas
en los extremos y en la mitad de las calles?

Todo está en la memoria de Graciela Croses, una vecina
sanfernandina que nació y sigue viviendo en la casa que construyó
su abuelo español, Sisenando Negro, a principios del siglo 20.

Después de haber trabajado 40 años en la docencia, haber
llevado adelante su hogar, haber criado 4 hijos, ahora Graciela está
jubilada y tiene tiempo, entre otras cosas, para tomar un cafecito y
hacer un repaso por su vida, entrelazada con el barrio.

La silla en la vereda
El abuelo vivía en un pueblo cercano a Valladolid y "tenía

tierras y ovejas, pero el rey cobraba impuestos altísimos, así que
todos los años la familia tenía que vender un pedazo de campo para
pagar los impuestos. Entonces, como tenía un primo en Argentina,
se vino para acá".

El viaje en barco, en tercera, duró 3 meses. Cuando llegó al
puerto de Buenos Aires, Sisenando no pasó por el Hotel de
Inmigrantes porque aquí tenía familiares que le daban hospedaje.
"Vino sin nada, pero trabajó, se casó y pudo construir dos casas,
una en San Fernando y otra en Victoria".

Sobre Libertador, frente a la casa quinta de Rafael Obligado,

don Sisenando construyó una casa chorizo, con parra en el patio; la
familia creció allí y cuando su nieta Graciela se casó, decidió con su
esposo quedarse ahí mismo, porque el barrio tira. "Soy la más
antigua del barrio, pero no la más vieja", dice Graciela con una
sonrisa muy simpática.

El abuelo nunca se nacionalizó argentino, quizás porque
tuvo la ilusión de volver a su patria, bajo una condición: "después de
la muerte de Franco". Y el dictador murió, Sisenando lo sobrevivió,
pero nunca regresó. "Tengo cartas donde le piden hilo para coser",
cuenta la entrevistada, agregando que, una vez terminada la guerra
civil española, la vida fue muy dura para todos.

Aunque Libertador fue siempre una avenida, los vecinos
igualmente sacaban la silla: "En las noches de verano, la gente se
sentaba en la puerta. Uno conocía toda la cuadra (de Libertador) y
toda la cuadra de Sarmiento. Eso era el barrio. Hoy, casa por medio,
ya no sé quién vive. Antes era una familia grande, todos se conocían,
charlaban".

Las costumbres cambiaron y últimamente Libertador dejó
de ser empedrada. Sin embargo, hay algo que no cambió: "Por acá
siempre pasó el 60".

Cuando Graciela era pequeña, viajaba en el Tren del Bajo,
hoy tren de la Costa. "Era hermoso, desde el tren se
veía el río y a la altura de Olivos, el río llegaba a la
vera de la vía. El terraplén era mucho más alto, así
que el tren nunca paró por inundación. Cuando lo
sacaron, en época de Frondizi, mi abuelo decía 'en
ningún país se saca el ferrocarril, para que un país
avance, tiene que tener tren'. Ahora el río no se ve,
porque se le ganó mucha tierra". Lamentablemente
tampoco se ve el avance de nuestro país.

Llegó la jubilación y las maratones!
Que a principios de los 50, una niña fuera el jardín

de infantes, era una rareza, pero la madre de Graciela
logró que ingresara al jardín que sigue estando en
Libertador e Ituzaingó. "Estuve con la señorita
Maruca", recuerda con ternura. "Íbamos con guarda-
polvo y en el jardín nos poníamos mameluco".
De pequeña veraneó muchos años en San Clemen-

te, pues su papá era patrón de draga y trabajó mu-
cho tiempo en Punta Rasa. "Íbamos en micro hasta
Dolores, hacíamos noche y de ahí, todos parados, en
un camión del ejército hasta San Clemente, porque
todos los caminos eran de arena".
El primario lo hizo en la escuela 1 y el secundario en

el Normal. "Siempre quise ser maestra". Cuando se
recibió, sólo había trabajo en la isla y en su casa
dijeron "no", entonces, como un amigo de su padre
dijo que "la carrera del futuro es bibliotecaria", co-
menzó en la vieja Biblioteca Nacional. "Nos recibi-
mos 13 mujeres y un solo muchacho. Tengo el título
firmado por Borges, que era el director de la Biblio-
teca".
Su primer trabajo fue en la Facultad de Arquitectura

donde estuvo 5 años y como ir de San Fernando a
Ciudad Universitaria era una pequeña excursión, renunció cuando
nació su segundo hijo. Luego trabajó en la biblioteca Madero: "Me
vinieron a buscar. Muy linda biblioteca, una joya para San Fernan-
do. Tiene libros importantísimos".

Fue profesora de inglés en el Marcos Sastre de Tigre; maes-
tra en San Fernando y, finalmente cuando se creó el cargo de biblio-
tecaria, ingresó en la escuela 1, donde estuvo 23 años hasta que se
jubiló. "Los últimos 5 años fui capacitadora. El broche de oro de mi
carrera".

Graciela asegura que "libros y niños es la combinación per-
fecta, porque con un niño el libro cobra vida".

Ya jubilada empezó a tomar clases de pintura con Beatriz
Lecumberri; también a hacer actividad física: "Le dije al profe 'no me
hagas correr', me dio ejercicios y un día me dije 'me está haciendo
correr sin que yo me dé cuenta'". El entrenamiento resultó tan bueno
que Graciela corrió una maratón en San Martín de los Andes y
también los 10 kilómetros de Tigre. Viaja mucho y lo disfruta, pero
regresa a su casa con alegría porque jamás podría vivir lejos de
Constitución.

Los idiomas le encantan: sabe inglés, francés y, en pandemia,
terminó el curso de italiano, en este caso por un interés especial: un
hijo fue a vivir a Italia y es papá de una italianita que tiene un año y
medio.

Graciela cuenta con orgullo que sus cuatro hijos son profe-
sionales y todos estudiaron en la educación pública. Ellos también
están orgullosos de tener una mamá que no para un minuto y junto
con el Gordo formaron una familia muy feliz.   Por Mónica Carinchi

El Municipio de Tigre
brinda el nuevo

programa Kayaks Relax
La iniciativa del área de Turismo Social consiste en
que los vecinos conozcan el circuito turístico de Villa
La Ñata-Dique Luján. En la primera edición, pudie-
ron disfrutar del paseo mujeres del distrito.

Desde el área de Turismo Social, el Municipio de
Tigre posibilitó que vecinas del distrito puedan disfrutar
de un paseo por el circuito turístico de Villa La Ñata-
Dique Luján. La propuesta se realizó en el marco del nue-
vo programa Kayaks Relax que consiste en recorrer el
canal Villanueva hasta el río Luján.

Como parte del recorrido, se realizó una medita-
ción guiada con cuencos tibetanos donde se invitó a re-
flexionar sobre el patrimonio natural de la zona y el cui-
dado del ambiente. De regreso, se compartió una saluda-
ble merienda, cuyos desechos orgánicos fueron coloca-
dos en una compostera para transformarlo en abono.

Todos los vecinos de Tigre pueden participar de
los distintos programas de Turismo Social, cuyo objetivo
es promover el sentido de pertenencia a una comunidad
turística y la puesta en valor del patrimonio natural y cul-
tural del distrito.

Para más información comunicarse a través de las
redes sociales: Facebook: Viví Tigre, Instagram:
@turismotigre y Twitter: @vivi_tigre.
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